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СОРЕВНОВАНИЕ: ЦИФРЫ И ФАКТЫ I
ф  Перевыполняют задания по снижению норм расхода I  

I  материальных ресурсов производственные объединения I  I «Грузглавэнерго» и «Грузуголь», Тбилисский завод газо- I  
* вой аппаратуры, Батумский трансформаторный завод и в 
|  многие другие предприятия республики. За десять ме- I

| сяцев нынешнего года в республике сэкономлено 22,9 тысячи |  
тонн проката черных металлов, 59,3 тысячи тонн цемента, 68,1 * 
тысячи кубических метров лесоматериалов, 123,5 миллиона ! 
киловатт-часов электроэнергии.
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ф  На 300 тысяч рублей выпущено сверхплановой про
дукции зестафонским заводом «Грузкабель» за десять ме
сяцев первого года пятилетки. За год коллектив сумел обес
печить прирост производства прчти на миллион рублен.

ф Успешно работают в нынешнем году животноводче
ские хозяйства и птицефабрики Зестафонского, Казбегского, 
Каспского, Местийского, Мцхегского, Онского, Цхакаевского 
и Чхороцкуского районов. Их коллективам удалось добиться 
увеличения поголовья всех видов скота и птицы.

♦  ЦЕНА 3 КОП. ________ ____ ____

С 0 В ЕТ  Ы 
И ПЕРЕСТРОЙКА

Успех развернувшейся в стране большой и многогранной 
работы по претворению в жизнь решений XXVII съезда КПСС 

-4 во многом зависит от того, сумеем ли мы побудить к труду 
не формальному, а творческому, инициативному, заинтересо
ванному все слои населения, каждого труженика. В этом, соб
ственно, и состоит глубинная суть перестройки, ее главный 
нерв. Именно углубление и расширение демократизации об
щества на деле и есть тот основной рычаг, с помощью кото
рого мы должны довести до конца начатые в стране корен
ные преобразования во всех без исключения сферах общест
венной жизни. И возглавить эту работу, во главу угла кото
рой положена трудовая, гражданская активность масс, приз
ваны наряду с партийными комитетами местные органы госу
дарственной власти.

)3а последние дни в стране произошли два важных со- 
&ытия, выдвинувших перед Советами народных депутатов но
вые ответственные задачи. Одно из этих событий — недав
нее совещание в ЦК КПСС, посвященное обсуждению вопро
са о введении с будущего года государственной приемки про
дукция в объединениях и на предприятиях промышленных 
министерств.

«В условиях перестройки вопросам качества надо уделить 
центральное место» — эти слова, прозвучавшие на совещании 
в ЦК КПСС, сегодня определяют основополагающую линию в 
деятельности Советов, их исполкомов, и, прежде всего, соз
данных при них территориально-межотраслевых объединений. 
Ныне задача номер один заключается в своевременном прове
дении всей совокупности мероприятий, в создании всех необ
ходимых условий для того, чтобы в установленный срок, без 
раскачки, в организованном порядке перевести ряд промыш
ленных предприятий республики на работу в новых условиях, 
которые диктует система госпряемки продукции.

В связи с этим резко должна быть улучЩена координирую
щая, направляющая работа Советов, их исполкомов, депутат
ских формирований по мобилизации коллективов всех распо
ложенных иа подведомственной территории предприятий, хо
зяйств, учреждений и организаций на высокопроизводитель
ный, качественный труд, иа безусловное выполнение плано
вых заданий по всем основным показателям.

Второе важное событие — шестая сессия Верховного Со
вета СССР одиннадцатого созыва, на которой были рассмот
рены основные вопросы вашей экономической и социальной 
политики на ближайшую перспективу. Депутаты приняли за
коны о Государственном плане экономического и социального 
развития страны и Государственном бюджете на 1987 год, а 
также новый Закон об индивидуальной трудовой деятельно
сти, обсудили деятельность Комитета народного контроля 
СССР.

Логически продолжая и развивая ливню борьбы с теми, 
сто норовит как можно меньше дать обществу и как можно 
больше урвать у него, кто использует все возможности для 
извлечения нетрудовых доходов, новый Закон об индивиду
альной трудовой деятельности направлен на более полное удов
летворение общественных потребностей в товарах и услугах, 
повышение занятости граждан общественно полезной деятель
ностью, предоставление им возможности получения дополни
тельных доходов в соответствии с затратами своего труда.

Советам народных депутатов республики надлежит возгла
вить всю многообразную работу по подготовке условий для 
введения в действие с мая 1987 года Закона об индивидуаль
ной трудовой деятельности, по осуществлению четкого кон
троля за его исполнением. Задача эта непростая, она требует 
от советских работников максимальной ответственности, пре
дельной собранности и объективности, дабы не были допу
щены никакие нарушения и перегибы при проведения в жизнь 
норм Закона.

Задачи, стоящие перед органами государственной власти 
в период перестройки, четко сформулированы в принятых ле
том этого года важных документах — постановлении ЦК 
КПСС «О дальнейшем совершенствовании партийного руко
водства Советами народных депутатов» и постановлении ЦК 
КПСС, Президиума Верховного Совета СССР и Совета Ми
нистров СССР «О мерах по дальнейшему повышению роли и 
усилению ответственности Советов народных депутатов за ус
корение социально-экономического развития в свете решений 
XXVII съезда КПСС».

Значительно расширены полномочия Советов, повышена их 
ответственность за все сферы общественной жизни. Советы 
призваны решать множество вопросов, и, чтобы не потонуть 
в них, чтобы не дать текучке захлестнуть себя, надо четко 
видеть главный ориентир: улучшение работы всех располо
женных на территории конкретного Совета предприятий, хо
зяйств, организаций н учреждений, наведение здесь образцо
вого государственного порядка, оздоровление морально-поли
тического климата в регионе.

Эта задача успешно решается многими Советами народ
ных депутатов нашей республики, что было отмечено в при
нятом летом этого года постановлении Президиума Верховно
го Совета СССР «О практике руководства Советами народ
ных депутатов Грузинской ССР работой депутатских групп, 

к постов и органов общественной самодеятельности в свете тре- 
Щ ц бований XXVII съезда КПСС».

Вместе с тем в деятельности Советов республики еще не
мало недостатков, связанных с медленными темпами веду
щейся здесь перестройки работы, недостаточно инициативны
ми поисками ее новых эффективных форм и методов. Слабо 
обновляется кадровый состав исполкомов, различных служб 
Советов в духе требований, выдвинутых партией перед совет
скими работниками.

Есть у нас отстающие промышленные предприятия, кото
рые неудовлетворительно начали двенадцатую пятилетку. Есть 
и отстающие колхозы н совхозы, где невыполнение плановых 
заданий по многим отраслям тесно сопряжено с низким уров
нем дисциплины в коллективах. Немало справедливых наре
каний вызывает сфера обслуживания населения, предприя
тия, организации и объекты которой не отличаются в работе 
ни четкостью, ни высокой культурой. А ведь все эти заводы, 
фабрики, колхозы, совхозы, организации и учреждения рас
положены на территориях конкретных Советов, которые дол
жны вести всю полноту ответственности з,а их деятельность. 
Но нередко бывает еще так, что основной спрос в таких слу
чаях ведется с соответствующих министерств и ведомств, с 
партийных комитетов, а местные органы власти остаются как 
бы в стороне. Кое-где Советы работают настолько безынициа
тивно, что серьезно, по-деловому не занимаются ни вопроса
ми соцкультбыта, безответственно относясь к выполнению 
наказов избирателей, ни вопросами экономики, ограничиваясь 
чисто формальным их рассмотрением на сессиях, заседаниях 
исполкомов и постоянных комиссий и забывая потом про
контролировать, как же выполняются принятые решения, ме
няется ли что-либо к лучшему.

Прошедшая отчетно-выборная кампания в первичных пар
тийных организациях республики отчетливо показала, что в 
Деятельности Советов еще немало недостатков и упущений. 
Об этом свидетельствуют многочисленные критические заме
чания, высказанные коммунистами в адрес исполкомов, раз
личных служб местных органов власти. Каждое такое заме- 

1 чание должно быть рассмотрено самым внимательным обра
зом. Важно не только устранить имеющиеся недостатки, но и 
глубоко проанализировать их причины, дабы искоренить от
рицательное явление в целом, а не только частный факт.

«Мы хотим, чтобы более эффективно функционировала по
литическая система, включая органы Советской власти» — 
эти слова из интервью Михаила Сергеевича Горбачева ин
дийским журналистам должны стать программными для каж
дого Совета народных депутатов, каждого избранника в ор
ганы государственной власти.

ИНДИЯ: ДОБРОСОСЕДСТВО И СОТРУДНИЧЕСТВО
ДЕЛИ, 25 ноября. (Спец. 

корр. ТАСС). Генеральный 
секретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев прибыл сегодня с 
официальным дружествен
ным визитом в Индию по 
приглашению Премьер-Мини
стра республики Р. Ганди и 
индийского правительства. 
Руководители Индии, поли
тические партии и общест
венные организации сделали 
все, чтобы придать этому ви
зиту деловой, дружеский ха
рактер. Это проявляется се
годня буквально во всем: 
на многочисленных митингах 
и собраниях, в заявлениях 
политических и обществен
ных деятелей, в коммента
риях печати. Вся Индия на
кануне с огромным внима
нием смотрела и слушала ин
тервью М. С. Горбачева 
группе индийских журнали
стов. В беседах с нами пред
ставители различных слоев 
общественно с т и отмечали, 
что в эти дни они узнали 
много нового не только о 
внутренней и внешней поли
тике Советского Союза, но и 
о том, как практически реа
лизуются новый подход, но
вое мышление в решении уз
ловых проблем современно
сти.

Сегодня все индийские га
зеты вышли с большими ма
териалами, п о с вященными 
Советскому Союзу и отноше
ниям между двумя страна
ми. Одна из ведущих га
зет — «Таймс оф Индиа»— 
пишет: «Индийско-советские 
отношения оказывают пря
мое влияние на все основные 
глобальные проблемы в ми
ре. Политика и действия 
крупнейшей социалистиче
ской державы — Советского 
Союза, а также Индии, осно
вателя и одного из лидеров 
Движения неприсоединения, 
имеют огромное значение 
для всего человечества. Свя
зи между Советским Союзом 
и Индией с полным основа
нием можно считать образ
цом для всех недавно осво
бодившихся государств, сбро
сивших колониальное иго, 
провозгласивших бсрьбу с 
экономической и социальной 
отсталостью».

5  12 часов по делийскому
В времени. Аэродром Палам. 
5 Советский авиалайнер выру- 
3 ливает к месту торжествен

ной церемонии. Легкий вете- 
_  рок колышет полотнища го- 
5 сударственных флагов Совет- 
3 ского Союза и Республики 
5 Индии. Пламенеют транспа- 
3 ранты со здравицами на хин- 
:  ди и русском языках в честь 
“  индийско-советской дружбы. 
3 На летном поле выстроен по- 
2 четный караул трех видов 
5 вооруженных сил — пехо- 
5 тинцев, летчиков, моряков.
V У трапа самолета М. С.
5 Горбачева и его супругу ра- 
™ душно встречают Премьер- 

Министр Индии Раджив Ган
ди с супругой.

Вместе с М. С. Горбаче
вым прибыли член Политбю
ро ЦК КПСС, министр ино
странных дел СССР Э. А. 
Шеварднадзе, секретарь ЦК 
КПСС А. Ф. Добрынин, за
меститель Председателя Со
вета Министров СССР В. М. 
Каменцев, помощник Гене
рального с е к р етаря ЦК 
КПСС А. С. Черняев, на
чальник Генерального штаба 
Вооруженных Сил СССР — 
первый заместитель минист
ра обороны СССР Маршал 
Советского Союза С. Ф. Ах- 
ромеев, первый заместитель

министра иностранных дел 
СССР Ю. М. Воронцов.

Над летным полем прока
тывается эхо артиллерийско
го салюта — 21 залп.

По древнему индийскому 
обычаю советскому руково
дителю преподносят гирлян
ду из живых цветов. Яркие 
букеты из рук детей — знак 
светлого и доброго гостепри
имства. И, явно нарушая про
токол, расписанный дипло
матами едва ли не по секун
дам, Михаил Сергеевич за
держивается около индийских 
девочек. Одна из них обра
щается на русском языке: 
«Мы рады сердечно привет
ствовать Вас, Михаил Сер
геевич! Очень приятно, что 
Вы приехали в Дели».

рии За три десятилетия Ин
дия и Советский Союз про
демонстрировали миру то, 
как теплые отношения могут 
быть установлены между со
седними странами, какими 
бы ни были различия в их 
экономических и социальных 
системах. Наша дружба — 
подтверждение исторической 
необходимости установления 
мирового порядка, основан
ного на сосуществовании и 
сотрудничестве.

В Индии, как и Советском 
Союзе, осуществляются пре
образования без нарушения 
преемственности. В обеих 
наших странах принципы и 
ценности национального раз
вития прочно укоренились. 
Поэтому с уверенностью и

В ответном слове М. С. 
Г о р б а ч е в  сказал:

Уважаемый господин Пре
мьер-Министр Раджив Ган
ди!

Уважаемая госпожа Ган
ди!

Уважаемые дамы и госпо
да, друзья!

Мои первые слова на ин
дийской земле — это слова 
благодари о с т и  господину 
Радживу Ганди за приглаше
ние, а всем вам — за теп
лую встречу и добрые поже
лания.

В момент встречи с Инди
ей я хочу передать велико
му индийскому народу дру
жественные приветствия от 
народов Советского Союза.

Мой визит свидетельству-

Во время встречи на аэродроме. (Телафото ТАСС —  ГРУЗИНФОРМа).

Генерал ь н ы й  секретарь 
ЦК КПСС здоровается с ми
нистрами: иностранных дел— 
Н. Д. Тивари, внутренних 
дел — Бута Сингхом, люд
ских ресурсов — П. В. На- 
расимха Рао, стали и шахт— 
К. Ч. Пантом, другими чле
нами правительства.

Звучат г о с ударственные 
гимны Советского Союза и 
Республики Индии.

М. С. Горбачев обходит 
строй почетного караула. На
чальник почетного караула 
отдает ему рапорт.

Обращаясь с приветстви
ем к советскому руководите
лю, Р . Г а н д и  сказал:

Генераль н ы й  секретарь 
ЦК КПСС Михаил Сергее
вич Горбачев!

Госпожа Раиса Горбачева!
Наши друзья из .Советско

го Союза!
Я приветствую вас от име

ни народа Индии. Вы пред
ставляете страну и народ, 
которые были с нами и во 
времена невзгод и во време
на побед. Советский Союз ос
тавался испытанным и вер
ным другом в трудные для 
нас часы. Мы приветствуем 
вас также как друзей, кото
рые помогли нам построить 
современную Индию. Мы 
приветствуем Вас, господин 
Генеральный секретарь, как 
борца за мир. Чудеса науки 
и замечательные достиже
ния технологии соединили 
вместе судьбы человеческой 
семьи, как никогда в исто-

и

в

убежденностью оба государ
ства могут придавать новое 
направление и новые масшта
бы своей политике. Государ
ственное строительство—это 
непрерывный процесс. Необ
ходимо адаптировать прош
лые перспективы к реально
стям сегодняшнего дня. Но
вовведения, воображение 
способность быстро перест 
раиваться в изменяющейся 
обстановке являются жизнен
ной необходимостью для ди
намичного общества.

Тяжелый опыт войны 
этом столетии закалил Со
ветский Союз в борьбе за 
мир. Индийское наследие 
терпимости, гармонии и не
насилия выдвинуло нас на 
роль пионеров мира. Вы с 
уважением относитесь к на
шей политике неприсоедине
ния, мы уважаем вашу твер
дую приверженность миру. 
Мы разделяем твердую веру 
в ядерное разоружение как 
насущную и е о б ходимость 
прочного и гарантированного 
мира. На протяжении три
дцати лет мы вместе рабо
таем во имя гармонии в ми
ре и за благополучие наших 
народов. Мы рады, что вы 
прибыли к нам, надеемся, 
что эта короткая встреча в 
Дели вызовет у вас желание 
приезжать к нам чаще и по
сетить многие районы Ин
дии.

Да здравствует индийско- 
советская дружба!

Да здравствует Индия!

ет, прежде всего, о неизмен
ности нашего принципиаль
ного курса на дружбу и со
трудничество с вашей стра
ной. Отношения между Ин
дией и СССР имеют уже 
свою немалую историю, свои 
прочные традиции. Они вза
имно обогащают и служат 
интересам обоих народов.

Развиваясь по восходящей 
линии, эти отношения на 
всех этапах были фактором 
международной стабильности 
и мира. Так было в прош
лом. Так это и сегодня.

Благотворная энергия, ко
торая заключена в советско- 
индийском взаимодействии, 
проистекает из того, что оно 
построено на доверии, равно, 
правии, на уважении, на вни
мательном отношении к осо. 
бенностям каждого и учете 
интересов друг друга.

А также — и это тоже 
очень важно — на том, что 
они не противопоставляются 
и не направлены против ре
альных, законных интересов 
других стран.

На современном этапе, 
когда и Советский Союз и 
Индия решают крупные, ис
торического значения задачи 
своего внутреннего развития, 
советско-индийские связи и 
контакты нуждаются в том, 
чтобы придать им еще боль
ший динамизм.

Но это нужно и для ми
ровой политики в нынешней 
сложной и опасной междуна
родной ситуации.

Огромны проблемы, кото
рые стоят сейчас перед че
ловечеством, велики опасно
сти, перед которыми оно 
оказалось: ядерная угроза и 
проблема выживания, труд
ности и беды развивающихся 
стран. Запад — Восток, Се
вер — Юг — то есть проти
воречия между различными 
типами социально-политиче
ских систем и уровнями их 
развития, региональные и 
межнациональные кризись! 
и конфликты, проблемы про
довольствия, энергетики, ок. 
ружающей среды.

Думаю, что в той или 
иной степени все эти слож
ности современного мира бу
дут затронуты в наших бе
седах и переговорах.

И, разумеется, в центре 
внимания будут вопросы со
ветско-индийских отношений 
во всех их аспектах и акту
альные проблемы Азии, Ин
дийского, Тихого океанов — 
в контексте борьбы за пре
дотвращение ядерной войны 
и оздоровление всей между
народной обстановки.

Господина Раджива Ганди 
мы принимали уже у нас, в 
Советском Союзе. Этот мой 
визит ответный. Я очень це
ню диалог, который идет 
между нами практически ре
гулярно, хотя видимся мы и 
не так часто.

Он позволяет нам все вре
мя держать друг друга в 

курсе наиболее важных во
просов нашей международ
ной деятельности и двусто
ронних отношений.

Не сомневаюсь, что про
должение диалога здесь в 
Дели придаст еще больший 
динамизм многообразным со- 
ветско - индийским связям и 
еще больше поднимет роль 
взаимодействия двух наших 
великих государств как фак
тора мировой политики, как 
фактора мира и всеобщей бе
зопасности.

Еще раз искренне благо
дарю вас от всех приехав
ших вместе со мной.

Спасибо за торжественную 
встречу, за цветы, в которых 
мы видим много больше, чем 
простую дань древней тради
ции.

*  *  *

Затем советскому руково
дителю представляют членов 
индийского п р а вительства, 
депутатов парламента. Он 
здоровается с руководителя
ми политических партий, вид
ными общественными дея
телями, главами дипломати
ческих представительств за
рубежных стран, аккреди
тованными в Индии.

Среди встречавших нахо
дились посол. СССР в Ин
дии В. Н. Рыков и посол 
Индии в СССР Т. Н. Кауль, 
сотрудники советского по
сольства, торгпредства, дру
гих советских учреждений в 
Индии.

После завершения офици
альной встречи в аэропорту 
М. С. Горбачей и Р. Ганди 
садятся в автомашину и в 
сопровожд е и и и почетного 
эскорта мотоциклистов на
правляются в президентский 
дворец Раштрапати Бха- 
ван — резиденцию советско
го гостя на время его визи
та. Воздвигнутый в нацио
нальном стиле из розового 
песчаника дворец главы го
сударства расположен в са
мом центре столицы, он как 
бы венчает собой главнук! 
магист р а л ь города Радж 
Патх — правительственный

проспект, по которому в день 
национального празд н и к а  
Индии 26 января проходят 
военные парады и красочные 
демонстрации.

По пути следования корте
жа автомашин из аэропорта 
в город на улицах и площа
дях были вывешены госу
дарственные флаги Советс
кого Союза и Республики Ин
дии, многочисленные при
ветственные транспаранты.

М. С. Горбачева тепло 
приветствовали сотни тысяч 
жителей столицы. С кем бы 
из них нам ни довелось бесе
довать, все говорили о том, 
что визит Генерального сек
ретаря ЦК КПСС, осущест
вляемый по приглашению 
Премьер - Министра Р. Ган
ди, убедительно свидетель
ствует о стремлении обеих 
стран к дальнейшему углуб
лению традиционных друже
ственных отношений, явля- 
ртся еще одним крупным ша
гом на пути реализации об
щих для двух государств и 
их руководителей задач, на
правленных на укрепление 
международного мира и со
трудничества.

Историческим событ н е м  
назвали визит простые лю
ди. Интервью у них мы взя
ли на памятных перекрест
ках двух столиц — площади 
Индиры Ганди в Москве и 
.одной из центральных маги
стралей Дели Джан Патх. 
'Разделенные многими тыся
чами километров, москов
ская учительница и служа
щий из Дели — люди раз
ных убеждений — с нескры
ваемым волнением говорили 
о чувстве симпатии, испыты
ваемом народами двух стран 
друг к другу.

«Недавно я рассказывала 
своим ученикам трет ь е г о 
класса об Индии, — говори
ла нам в Москве учительни
ца Т. Г. Кирдина, — зачита
ла им ленинские слова о том, 
что провозглашенные рабо 
че - крестьянской республи
кой принципы самоопределе
ния и освобождения угне
тенных народов нашли живой 
отклик среди индийцев, геро
ически борющихся за свою 
свободу. А затем попросила 
их поделиться своими знани
ями об этой стране... Вот уж 
не ожидала, что 8 —9-летние 
мальчишки и девчонки так 
много знают об Индии, ее ис
тории, сегодняшнем дне. Ко
нечно же, такой неподдель
ный интерес может быть вос
питан лишь тем народом, ко
торый с искренним уважени
ем относится к дружествен
ной стране».

А беседа с 45-летним слу
жащим Бхупиндер Сингхом 
проходила прямо у бензоко
лонки, где он работает, вско
ре после прибытия М. С. Гор
бачева в Дели.

«У советско - индийского 
сотрудничества глубокие кор
ни и добрые традиции, — 
сказал он. — И для благо
родного дела укрепления на
ших дружественных отноше
ний запасы топлива, выра
жаясь нашим рабочим язы
ком, не иссякнут. Визит Ге
нерального секретаря — за
лог того, что наше сотруд
ничество будет набирать обо
роты на благо каждого ин
дийца, каждого советского 
человека».

В. БАЙДАШИН,
А . БЕЛИКОВ,
Г. ШИШКИН.

ПО П У Т И  в И Н Д И Ю
24 ноября по пути в Ин

дию М. С. Горбачев сделал 
остановку в Ташкенте.

В аэропорту М. С. Гор. 
бачева и сопровождающих 
его официальных лиц встре

чали первый секретарь ЦК 
Компартии Узбекистана И. Б. 
Усманходжаев, другие това
рищи.

Вечером М. С. Горбачев 
встретился с руководством

республики. Состоялся об
стоятельный разговор по ак
туальным вопросам работы 
партийных, советских орга
нов и общественных органи

заций Узбекистана, по про
блемам глубокой перестрой
ки всех сфер жизни респуб
лики. После оживленного об
суждения с большой речью

обратился к собравшимся 
М. С. Горбачев.

ТАШКЕНТ, 25 ноября. 
(ТАСС). Сегодня Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
М. С. Горбачев, направляю
щийся в Дели по приглаше
нию Премьер-Министра Ин
дии Р. Ганди и индийского 
правительства с официаль

ным дружественным визи
том, отбыл из Ташкента.

В Ташкентском аэропорту 
М. С. Горбачева и сопровож
дающих его официальных 
лиц провожали первый се
кретарь ЦК Компартии Уз
бекистана И. Б. Усманход
жаев, другие товарищи.

(ТАСС).

РАБОТАТЬ С МАКСИМАЛЬНОЙ 
БЕРЕЖЛИВОСТЬЮ

| Испытанием на бережли- 
! вость должна стать для на- 
! родного хозяйства республи- 
| ки работа в условиях напря- 
I женного энергобаланса, сло- 
! жившегося в связи с непо- 
! ладками в действии единой 
! энергосистемы Закавказья.
! Возможности оптимального 
! функционирования народнохо- 
! зяйственного комплекса в 
! сложившейся ситуации были 

обсуждены на республиканс

ком селекторном совещании 
по решению вопросов управ
ления процессами производст
ва и потребления топливно- 
энергетических ресурсов, со
стоявшемся в Грузглавэнер
го.

О положении дел в руко
водимых ими отраслях про
информировали началь н и к  
объединенного диспетчерско
го управления энергосисте

мами Закавказья К. Ф. Пе- 
триашвили, начальник Груз
главэнерго Ю. Э. Чедия, 
председа т е л ь Госкомгаза 
Б. Ф. Лобжанидзе, председа
тель Госкомнефтепродуктов 
3. А. Лабахуа, министр жи
лищно-коммунального хозяй
ства республики Н. Н. Нефе
дов;На совещании выступили 
второй секретарь ЦК КП 
Грузии Б. В. Никольский, 
заместители Председат е л я 
Совета Министров Грузин
ской ССР В. И. Вадачкория, 
Б. Д. Махарашвили.

Итоги совещания подвел 
первый секретарь ЦК КП 
Грузии Д. И. Патиашвили.

(Окончание на 3-й стр.).

ВУЗ: В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ, 
В НОГУ С ПЕРЕСТРОЙКОЙ

Почти 90 тысяч высококвалифицированных специалистов 
дал стране за 64 года Грузинский политехнический институт 
имени В. И. Ленина. Его выпускников сегодня можно встре
тить практически во всех уголках нашей страны, не говора 
уже о республике, они трудятся во всех отраслях народного 
хозяйства, внося вклад в укрепление могущества Родины.

О задачах высшей школы Грузинского пояитехниче- 
в подготовке специалистов, екого института, 
в частности, инженеров, шла Беседы с профессорами,
речь во время посещения ! ! ^ п0^1а^ т^ 1ЯМИ’ с°тРУДни- ттТ; нами и студентами этого ву- 
первым секретарем ЦК КП за> в котором на дневном, 
Грузии Д. И. Патиашвили вечернем и заочном отделе

ниях учится свыше 30 тысяч 
юношей и девушек, позво
лили более четко опреде
лить задачи по претворению 
в жизнь проекта ЦК КПСС 
«Основные направления пе
рестройки высшего и сред
него специального образова
ния в стране».

В частности, в вузе за по
следние годы начата подго
товка специалистов по не
скольким новым, остро не
обходимым народному хо
зяйству специальностям, та
ким, как конструирование и 
производство электр о и и о- 
вычислительной техники и 
радиоаппаратуры, техноло
гия роботизированного про-

(Окончание иа 3-й стр.).
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О пы т : гот овност ь к  го  с и р  нош  н е

'ПЕРЕЛОМИТЬ ТЕНДЕНЦИЮ
_  На новые условия хозяйствования, которые 
I  предусматривают значительное расширение

| прав производственных объединений и пред
приятий, объединение имени 50-летия СССР 
перешло с первого января 1986 года. Уже в

I первые месяцы работы по-новому объедине
нию удалцсь преодолеть многие острые хро 
иические проблемы, добиться стабильности в 

I  выполнении договорных обязательств. Но 
I  улучшение дел не наступило, конечно, само

| по себе, только лишь с введением нового хо
зяйственного механизма. Надо было научить
ся владеть им. Потребовалась напряженная

( подготовительная работа.
Вчера бюро ЦК КП Грузии рассмотрело от-

( чет члена КПСС, генерального директора Тби
лисского производственного объединения 
(ТПО) имени 50-летия СССР т. Шиошвили

| Ш. И. о работе ТПО им. 50-летия СССР в но
вых условиях хозяйствования. Был& отмече
но, что руководство объединения, используя

( преимущества нового механизма управления, 
мобилизовало коллектив на преодоление име- 

_ ющихся недостатков и нарушений, последо- 
|  вательно добивается стабильности в работе.

( Вместе с тем проделанная администрацией 
и парткомом работа требует дальнейшего уг
лубления. В частности, следует усилить разъ

яснительную работу в низовых звеньях — о 
правах предприятия, в системе планирования, 
по установлению окладов и надбавок к зара
ботной плате, об ответственности каждого за 
конечные результаты. В объединении не раз
работаны мероприятия по ликвидации сверх
нормативных остатков. Недостаточными тем
пами ведутся работы по техническому пере
вооружению и реконструкции предприятия, 
по внедрению робототехники, гибких автома
тизированных систем, ресурсосберегающей 
технологии, следует усилить внимание вопро
сам максимального использования филиалов. 
Администрация и партком объединения не 
всегда самокритично подходят к оценке 
своей деятельности, слабо используют воз
можности социалистического соревнования в 
новых условиях хозяйствования.

Словом, проблем, недостатков еще немало. 
Но есть и положительный опыт, о котором в 
беседе с корреспондентом «Зари Востока» 
Амираном Мгеладзе рассказывают генераль
ный директор объединения Шота ШИОШВИ
ЛИ, главный экономист Важа ПАРУЛАВА, бри
гадир комплексной бригады штамповочно
каркасного цеха, председатель совета брига
диров объединения Константин АГАПИШВИ- 
ЛИ. ’ .

Шота ШИОШВИЛИ:

— В подготовительный пери
од перед трудовым коллекти
вом объединения стояла ответ
ственная и трудная задача — 
успешно завершить 1985 год, 
создать хорошую базу для ра
боты в новых условиях хозяй
ствования. Создание прочной 
базы — это наращивание мощ
ностей путем обновления ос
новных фондов, механизация и 
автоматизация производства. 
Необходимо было сформиро
вать базовые поощрительные 
фонды и фонды зарплаты, а 
для этого успешно выполнить 
все технико - экономические 
показатели. Но все четыре го
да одиннадцатой пятилетки мы 
работали нестабильно. Базовый 
1985 год тоже начали не очень 
удачно. Частые корректиров
ки производственных планов 
привели к тому, что плановый 
объем н о р м а  тивно чистой 
продукции (НЧП) второго по
лугодия намного превышал 
объем первого полугодия. К 
тому же план первого полу
годия 1985 года по этому 
важнейшему показателю был 
выполнен на 93,9 процента. 
Пришлось основательно по
трудиться, чтобы резко выпра
вить положение. Разработа
ли дополнительные серьезные 
организационно - технические 
мероприятия и успешно за
вершили 1985 год.

предприятия- 
особо вы-

модействие с 
ми-смежниками, 
делив из них поставщиков, из
готовляющих для нас остро
дефицитные полуфабрикаты. 
Заключили с ними договоры 
творческого содружества, пре
дусматривающие ритмичную 
поставку сырья и изделий объ
единению. Кроме того, дого
ворные поставки стали обяза
тельными и у смежников. Это 
нам очень помогло. Улучши
лась ритмичность поставок. 
Выполняются стопроцен т н о 
планы поставок. А это очень 
существенно пополняет фонд 
материального поощрения.

Гораздо успешнее хозмеха- 
низм, действующий у нас, по- . 
зволил вести работу по повы
шению качества продукции. 
Условия приемки продукции у 
нас всегда были строгие. Од
нако совещание в ЦК КПСС 
по вопросам введения гос- 
приемки продукции заставило 
нас еще и еще раз обратить 
внимание на проблему качест
ва. Критерии качества на на
шем предприятии достаточно 
высоки. Задача сегодня состо
ит в том, чтобы вообще ис
ключить возвраты нашей про
дукции.

Важа П АРУЛАВА :

— По новым условиям при
рост фонда зарплаты (ФЗП) 
зависит от прироста НЧП, а 

В 1986 году появился новый' ф ОНД чвтериального стимули- 
темпы роста, рования от прироста показате-показатель — 

от которого зависит при
рост фонда зарплаты. Это за
ставило нас обратить особое 
'внимание на формирование но
менклатурного плана произ
водства и сбалансированность 
его с основными показателями 
технико - экономического пла
нирования. Это — сбалансиро
ванность плановых объемных 
показателей с натуральными, 
номенклатурного плана с дого- 
ворами, планов производства 
с мощностями и планами ма
териально - технического обес
печения. Новые условия хо
зяйствования заставили по-но
вому подойти к оценке сложив
шейся у нас внутризаводской 
системы планирования и сти
мулирования. Пришлось суще
ственно изменить действую
щую систему технико - эко
номического и оперативн о г о  
Производственного планирова
ния. В основу графиков про
изводства были положены сро
ки выполнения заказов, чего 
раньше не было.

Вопрос реализованной с уче
том планов поставок продук
ции не был для нас новым, 
но изменился его статус. На
до было полностью увязать я 
систему производство и сбыт. 
Мы организовали для этого 
специальную службу, кото
рая стала заниматься исключи
тельно управлением постав
ками. Работали с потребителя
ми нашей продукции, уточняли 
их оптима л ь н ы е потреб
ности, активизировали взаи-

лей эффективности: произво
дительности труда, прибыли, 
себестоимости. Поэтому гораз
до строже мы стали подходить 
к затратам на производство и 
калькулирование себестоимо
сти продукции. За десять ме
сяцев экономия по себестои
мости достигла 190 тысяч руб
лей, а это дополнительно при
бавило в фонд материального 
поощрения около 85 тысяч 
рублей. То, что большинство 
мероприятий на 1986 год бы
ло направлено на снижение 
трудоемкости изделий, помог
ло выполнить план производи
тельности труд?. Впервые за 
всю историю нашего объеди
нения весь намеченный при
рост объемов производства 
был получен именно за с.чет 
роста производительности тру
да. Активизировалась работа 
По повышению качества про
дукции. От этого зависят раз
меры поощрительных фондов. 
Аттестация проводится по 
двум категориям качества— 
высшей и первой. Аттестация 
на высшую категорию поощ
ряется в виде надбавок к ос
новным ценам на 30 процен
тов, на первую наказывается 
скидкой с оптовой цены, ко
торая увеличивается ежегодно. 
Таким образом, введена и дей
ствует система экономичес
ких санкций. Экономическая 
ответственность за качество со
стоит и в том, что затраты на 
исправление дефектов, обна
руженных заказчиком, возме

щаются за счет уменьшения 
фонда материального поощ
рения объединения. Если же 
продукция возвращена, то от
числения в фонд материально
го поощрения уменьшаются 
на 5 процентов за каждый 
процент возвращаемой нека
чественной продукции. Зде5> 
мы сплоховали.

Объединению из-за низко
го качества была возвращена 
продукция на 145 тысяч руб
лей. И фонд материального 
поощрения был уменьшен на
15.9 тысячи рублей.

Каковы же доходы и убыт
ки за 10 месяцев 1986 года, 
полученные по новым усло
виям хозяйствования? Допол
нительные отчисления в фонд 
материального поощрения за 
стопроцентное выполнение до
говорных обязательств —  168 
тысяч рублей, за снижение 
себестоимости—-85 тысяч руб
лей, за увеличение объемов 
выпуска товаров народного 
потребления на рубль зарпла
ты —  10 тысяч рублей. Все
го более 210 тысяч рублей. 
Уменьшение фонда матери
ального поощрения за возврат 
некачественной продукции —
15.9 тысячи рублей.

Итог — увеличение фонда 
материального поощрения на 
247 тысяч рублей. Увеличил
ся на 22 Уысячи рублей фонд 
социально - культурных меро
приятий за рост производи
тельности труда. Штрафные 
санкции за сверхнормативные 
остатки товарно • материаль
ных ценностей и неустановлен
ное оборудование в пользу 
бюджета 76 тысяч рублей. В 
итоге достигнут положитель
ный баланс 202 тысячи рублей. 
Но ведь можно еще по новым 
условиям перевести сэконом
ленный фонд зарплаты в фонд 
материального поощрения, а 
это уже в целом даст 672 ты
сячи рублей.

Так что улучшение дел все 
заметнее. Но успокаиваться 
нельзя. Часть нашей аппарату
ры, например, применяется 
для комплектования дорого
стоящих комплексов стоимо
стью в несколько миллионов 
рублей. Достаточно только раз 
сорвать поставку, и мы сразу 
можем потерять несколько сот 
тысяч рублей. Ведь в новых 
условиях оговорено, что раз
мер неустойки за срыв поста
вок определяется в процентах 
от стоимости всего комплекс
ного оборудования, агрегата 
технологической линии, а не 
от стоимости нвпоставлвнного 
узла, детали, как это было 
раньше.

Георгий ДЖАКОБИЯ:

—  Прошло немного време
ни, как объединение работает

нии день, показывают, что 
наш коллектив на верном пу
ти. Достичь этого было бы не- 

- возможно, если бы в течение 
всего 1985 года в объединении 
не проводилась глубокая ком
плексная подготовка к новым 
условиям работы. Подготовка 
не только экономическая, тех
ническая, организационная, но 
и идеологическая, воспита
тельная, которая позволила 
сделать каждого работника 
сознательным и активным уча
стником перестройки работы 
объединения. Во всех цехах, 
отделах и службах предприя
тия были проведены открытые 
партийные собрания, на ко
торых коммунисты и беспар
тийные обсуждали свои зада
чи, ставили порой нелегкие во
просы перед дирекцией пред
приятия, уточняли смысл и це
ли нововведений. Разверну
лась разъяснительная рабо
та в низовых звеньях объеди
нения. Эффективности под
готовки способствовало глу
бокое изучение решений пар
тии и правительства в сети 
партийно - политической уче
бы и экономического образо
вания, методических матери
алов, в которых были опре
делены и конкретизиров а н ы  
намечаемые меропр и я т и я. 
Большое внимание уделил 
партком созданию бригад, ра
ботающих по новым формам 
Ьплаты труда. Бригадными фор
мами организации труда в 
объединении охвачено 81,7 про
цента рабочих. Из них по 
единому наряду—79,3 процен
та, а с элементами хозрасче
та — 40,6 процента. Эти пока
затели выше плановых и на
много превышают среднеотра
слевые. Особое внимание бы
ло уделено подбору руководи
телей бригад.

Большую помощь в подго
товке оказали наши передозые 
рабочие. Такие, как член ЦК 
КП Грузии, депутат Верховно
го Совета Грузинской ССР, де
легат XX V II съезда КПСС 
С. Орлова, лауреат премии Ле
нинского комсомола Грузии, 
делегат X X V II съезда Компар
тии Грузии Р. Шенгелая, лау
реат Государственной премии 
Совмина республики 3 . Гоги- 
чаишвили, член горкома пар
тии А. Карпухова, бригадиры 
К. Агапишвили и Л. Беруашаи- 
ли, призн а н н ы е  на ВДНХ 
СССР лучшими в отрасли. Они 
сами проявили большую заин
тересованность в новшествах, 
углубленно овладевали эко
номическими знаниями, необ
ходимыми, чтобы перестро
йте работу, пропагандирова
ли преимущества, заложен
ные в новом хозяйственном 
механизме.

Постарались мы максималь
но использовать в этой рабо
те многотиражную газету объ
единения «Прогресс», кото
рая систематически освеща
ла ход подготовительных ра
бот, очень помогли регуляр
но публикуемые в ней так на
зываемые «памятки», рассчи
танные на все уровни работ
ников: от рабочих до руково
дителей подразделений. Пар
тийная организация практи
кует обсуждение отчетов бри
гадиров. Причем, на таких об
суждениях звучат не только 
критика и самокритика. Мы 
стремимся на основе анализа

себя знать неритмичная рабо
та ряда подразделений, име
ются случаи производства не
качественной продукции, бы
вают все еще нарушения тру
довой и производственной дис
циплины. Однако новые усло
вия хозяйствования, в которых 
мы работаем, позволяют все 
успешнее бороться с этими не
достатками, дисциплинируют 
и заставляют подтягиваться все 
участки производства.

Константин АГАПИШВИЛИ:

—  За счет чего достигнут за
метный успех за такой корот
кий в сбщем-то срок? Конеч
но, за счет неформального от
ношения дирекции, парткома, 
экономической службы объе
динения к переходу на новые 
условия хозяйствования. Не
формальный подход заклю
чается не только в том, что 
была разработана подробная 
методическая литература, про
изведены детальные расчеты, 
разработаны новые нормати
вы, улучшена организация тру
да, взаимоотношения с по
ставщиками и потребителями. 
Хотя все это очень и очень 
важно. Но одно из главных 
условий, которое обеспечи
ло новшеству «зеленую ули
цу», —  это то, что организа
торам перехода удалось вклю
чить в эту работу буквально 
весь коллектив объединения. 
Не сомневаюсь, что без .дове
дения требований новых усло
вий хозяйствования до низо
вых звеньев о полной перест
ройке не могло быть и речи. 
Основной упор был сделан на 
расширение зон действия бри
гадной формы организации и 
оплаты труда. Производствен
ным бригадам утверждаются 
так называемые бригадокомп- 
лекты — наборы узлов, дета
лей и операций. Экономисты 
цехов и участков - рассчитали 
нормы и расценки на каждый 
бригадокомплект. Это позво
лило установить бригадам за
дания по номенклатуре, объе
му, производительности тру
да и т. д., что открыло доро
гу к хозрасчету. В новых ус
ловиях хозяйствования необ
ходимо гостояино совершен
ствовать элементы хозмеха- 
низма, непосредственно свя
занные с активизацией работ
ника.

Сейчас все выпускаемые 
изделия во всех основных це
хах и самостоятельных участ
ках имеют свою цену по НЧП. 
Это помогло довести объемы 
и темпы роста НЧП до всех це
хов. За прирост НЧП был ус
тановлен жесткий норматив 
роста фонда зарплаты. За 
каждый процент прироста — 
0,25. А  ведь до перехода на 
новые условия хозяйствования 
за каждый процент перевы
полнения плана величина нор
матива в два раза превышала 
новый. Причем теперь не вы
торгуешь выгодный для себя 
норматив — он единый для 
всей отрасли. Теперь, чтобы 
больше заработать, остается 
только один путь — больше 
дать, предварительно больше 
запланировав. Жесткие усло
вия? Конечно. Но работники 
объединения систему приня
ли, и она заработала.

Новые условия хозяйство
вания нацеливают наших ра
ботников на качественный, до-работы бригадиров и брига- Бросоавстный труД( заин^ере- 

ды найти возможность улуч-наити возможность 
шить ту или иную ее сторону, 
тут же определить, где долж
на доработать бригада, а где— 
руководители цеха, других
служб объединения. Важным 
условием считаем, чтобы отчи
тывались не только бригади
ры, но и вышестоящие руко
водители. Так, в четвертом

Один и з аспектов исследовательской деятельности специалистов Института кибернетики Ака
дем ии наук Грузинской ССР — ж идкие кристаллы, которые с успехом  могут применяться во мно
гих отраслях народного хозя й ств а .'У ч ен ы е института находят все новые сферы применения ж и д 
ких кристаллов.

Н а  с н и м к е :  аспирант Борис Л огинов обрабаты вает данны е, полученны е на измери
тельно - вычислительном комплексе ИВК-2.

-  Ф ото В. Валишьйли. (Ф отохроника ГРУЭИ Н Ф О РМ а).

♦  ЖИВОТНОВОДСТВО — ОТРАСЛЬ ОСОБЫХ ЗАБОТ

КОГДА РАБОТАТЬ 
ПРОСТО НУЖНО

Есть ■ Цулукидзввском районе Кутирский молочно ово
щеводческий совхоз. Совсем недавно,- буквально несколько 
дней тому назад, был в хозяйстве и директор — Нодар 
Рухадзе. Почему был! Дело в том, что именно в эти дни 
оч освобожден от занимаемой должности, работа же хо
зяйства взята на контроль райкомом партии и районным 
агропромышленным объединением. Итак, пришлось пойти 
на крайние меры. Почему!

совали в выпуске качественной 
продукции. Здесь, конечно, у 
нас еще немало резервов, не
использованных возможнос
тей. Борьба за качество про
дукции сегодня никого не ос
тавляет в стороне. Запомни
лись слова Михаила Сергееви
ча Горбачева, сказанные на со
вещании по вопросам введе
ния госприемки продукции:квартале текущего года пар-

п п ,  п и п  и и в о м п п в п п о  ы о ч / У Ю С 1  у  у  _    М П Л  I  и ь п ы п е т п п  м ы и м т п ц п п ,
в новых условиях. Поэтому, ко- тииныи комитет заслушает т- „ к ак поддвт у нас двло с по- I

чет генерального директора - ■
о деятельности объединения в 
новых условиях хозяйствова
ния. Безусловно, не все еще 
гладко в нашей работе. Дает

нечно, рано говорить о том, 
что мы овладели сложным хоз- 
механизмом, задействованным 
на предприятии. Но результа
ты, полученные на сегодняш-

вышением качества, так пойдет { 
дело и во всем нашем народ- I 
ном хозяйстве». Так ставит во
прос партия, а значит, и все I 
мы. 1

♦  КРЕПИТЬ ДИСЦИПЛИНУ ПОСТАВОК

п о д  П А Р Т И
Своевременная поставка качественных сырья, материалов, 

комплектующих изделий, готовой продукции неразрывно свя
зана с повышением эффективности планового руководства 
народным хозяйством. X X V II съезд КПСС выполнение зада
ний по поставкам продукции определил как решающий фак
тор успешного претворения я жизнь курса партии .на уско
рение социально-экономического развития страны. На не
давнем совещании в ЦК КПСС по вопросам введения госу
дарственной приемки продукции в . объединениях и на пред
приятиях промышленных министерств договорная дисципли
на называлась основой плановой социалистической- экономи
ки. Углубление специализации н кооперирования связало вза
имной ответственностью тысячи предприятий, в перебои в 
работа хотя бы одного из них порождают цепочку срывов 
у смежников.

Как же соблюдается до
говорная дисциплина в респуб
лике!

Об этом по просьбе коррес
пондента ГРУЗИНФОРМа рас
сказывает председатель Ко
миссии партийного контроля 
при ЦК КП Грузии Ш . В. Кар- 
карашвили:

—  Проблема укрепления до
говорной дисциплины требует 
повседневной партийной за
боты. Недостатков в этом де
ле еще немало. Хотя в рес
публике накоплен некоторый 
опыт организации работы по 
выполнению планов реализа
ции продукции с учетом обя
зательств по поставкам. Нала
живается обеспечение поста
вок в полном объвмв и уста
новленной номенклатуре.

Й Н Ы Й  К О Н Т Р О Л Ь

П р едставители , контролирую щ их  
>гано« инф орм ирую т Комиссию  
ф ти й н ого  контроля о проделан- 
>й р абот е , координирую т планы  
I б у д у щ ее . Такой комплексный

п о д х о д  позволяет акцентировать  
внимание на вопросах организации  
т р у д а  и производства в целом, 
улучш ения качества издел ий  и рас
ширения их ном енклатуры , укреп
ления ф инансовой дисциплины , опе
ративного реагирования н а факты  
наруш ений н так д а л ее .

Однако положение дел на 
, сегодняшний день весьма тре

вожное. Объем недопостав
ленной с начале года продук
ции составляет 126 миллионов 
рублей, а число отстающих 
предприятий возросло до 152. 
Конкретно хочу сказать в от-, 
ношении тех, кто тянет рес
публику назад. В системе Ми
нистерства местной промыш
ленности, например, план по
ставок выполнен лишь на 91,5 
процента, а сумма недопостав
ленной продукции постоянно 
растет и приближается ныне 
к 30 миллионам рублей. С 
каждым месяцем ухудшается 
положение а системе Мини
стерства легкой промыш

ленности республики, где за
долженность предприятий со
ставляет почти 24 миллиона 
рублей. Около 10 миллионов 
рублей составляют недопостав
ки продукции у Госагропрома 
Грузии. Среди должников —  и 
отдельные предприятия, такие, 
как руставские объединения 
«Азот» и металлургический за
вод, Батумский нефтеперера
батывающий и Кутаисский ав
томобильный заводы, Каспский 
цементно-шиферный комбинат, 
Тбилисская экспериментальная 
мебельная фабрика.

О тставание в подавляю щ ем  бол ь
ш инстве случаев объ ясняется  б е з 
ответственностью , халатностью  р у 
ководителей, примиренческой п о зи 
цией п о отнош ению  к наруш ите
лям трудовой, технологической д и с 
циплины . Н ередко торм озом  ст а 
новятся затянувш ийся и некачест
венный рем онт оборудования, несо
гласованность действий с эав ода-  
м н-поставщ иками, см еж ны м и о р га 
низациями.

Вовсе не снимая ответствен
ности с отраслевых мини
стерств и ведомств, руководи, 
телей предприятий и объеди
нений, скажу, что партийные и 
советские органы, контролиру
ющие службы недостаточно 
пока еще влияют на положе
ние дел на местах.

— Предусматривает ли дис
циплина поставок и высокое 
качество продукции! Ведь не
которые предприятия, не вы
полняя своих договорных оба- 
зательств, в то же время вы
пускают не заказанные, не

пользующиеся спросом изде
лия.

— Вопрос о дисциплине по
ставок не ограничивается лишь 
требованием того, чтобы про
дукция нашей промышленно
сти поставлялась в оговорен
ный срок. Она должна быть и 
добротной, то есть соответст
вовать утвержденным стандар
там. Ведь факт, что примерно 
две трети объема товаров на
родного потребления и треть 
остальной продукции из-за не
доброкачественности не могут 
быть использованы без допол
нительной обработки. Но до
ведение продукции до тре
буемых стандартов связано и 
с затратами дополнительных 
средств. Предприятий же, ра
ботающих по старинке, на пре
словутый вал, по-прежнему 
много, особенно в легкой и 
местной отраслях промышлен
ности. Надежным заслоном, 
перекрывающим возможности 
подобной деятельности, станет 
государств е н н а я приемка. 
Имея своей конечной целью 
резкое повышение техническо
го уровня, надежности и ка
чества продукции, она потре
бует решительной ломки сло
жившихся стереотипов работы.

С начала же второго года 
пятилетки, когда вместе с го
сударственной приемкой вой
дет в силу положение о сто
процентном выполнении дого
ворных обязательств, такая хо
зяйственная деятельность ста

нет просто антигосударствен
ной.

Бывает и так, когда так назы 
ваем ая «готовая» продукция воз
вращ ается предприятию -поставщ и- 
ку н сум м а ее  стоимости изы м а
ется из отчетов. Сталкиваемся мы 
и с фактам и, когда предприятия  
не получаю т необходим ого обор у
дования, маш ин, станков и вы н уж 
дены  простаивать, терпят убы тки. 
О днако анали з причин невы полне
ния договорны х обязательств у б е ж 
д а е т  в • том , что преобладаю щ им и  
из них остаю тся упущ ения на са 
мом ж е предприятии, причины, так 
сказать, внутреннего порядка. Ку
д а  р еж е  су д ь б а  поставок бы вает  
связана с недостаткам и в р аботе  
хозяйственны х органов либо см еж 
ных предприятий.

Сейчас повсюду началась 
сложная работа по формиро
ванию хозяйственных догово
ров на будущий год и на ос
тавшийся до конце пятилетки 
период. Главное здесь — обес
печить приоритет интересов 
потребителя, м а к с и  мально 
учесть его требования о сро
ках поставки изделий, их ка
чества и ассортимента. Решаю
щее слово в реализации это
го должны сказать контроли
рующие органы, в том числе 
Комиссия партконтроля и пар
тийные' комиссии местных 
парторганов. Вопросы постав
ки сырья, материалов, комп
лектующих изделий, готовой 
продукции, их качества, со
блюдения договорных сроков 
и связанные с ними другие 
проблемы должны находиться 
в центре их повседневного 
внимания и контроля.

Цифры всегда говорят о 
многом. Сентенция эта стала 
уже банальной, но иногда и 
к банальному полезно обра
титься. Конечно, можно было 
бы просто сказать, что вся 
работа в хозяйстве завалена, 
но давайте все же присмот
римся к показателям. Грубых 
кормов в нынешнем году бы
ло заготовлено в совхозе все
го 341 тонна, а план преду
сматривал 464 тонны. Вы
полнен лишь один плановый 
показатель — заготовлена 121 

тонна сенажа. Зато сена запа
сено на треть меньше, чем 
должно было быть, лишь на
половину реализован план по 
заготовке чалы и соломы, 
ровно в два раза меньше за
ложено силоса. Вполне по
нятно, что подобный подход 
к кормозаготовительной кам
пании подкосил и план по
производству молока — вы
полнить его хозяйству уже не 
удастся. За месяц с неболь
шим до конца года в Кути- 
ри произведено всего лишь 
107,4 тонны молока при годо
вом плане 225 тонн.

Конечно, и в любое другое 
время за такое вот «выполне
ние» плановых заданий по 
головке не погладили бы. Но 
сегодня в Цулукидзввском 
районе сложилась) действи

тельно трудная ситуация. Рай
он пытается выйти на плано
вый уровень производства 
молока. Именно с трудом, и 
именно пытается — слишком 
много здесь хозяйств, не 
справляющихся с заданиями.

2.620 тонн молока предсто
ит произвести в нынешнем го
ду хозяйствам Цулукидзезеко- 
го района. 2.184 тонны произ
ведено. В райкоме партии, 
РАПО утверждали — к концу 
ноября на уровень плана вый
ти удастся. Но признавались
— задачу эту решить очень 
трудно, лишь приложив макси
мальные усилия, -можно бу
дет добиться желаемого. От
мечу только: ведь планы
и по производству, и по за
готовке молока, удою от од
ной фуражной коровы здесь 
крайне низки — ниже и быть 
не может. Так, например, по 
плану от каждой коровы пре
дусмотрено в течение года 
получить 1.601 килограмм мо
лока. Фактически же этот 
показатель равен 1.317 тон
нам. И здесь разрыв слишком 
велик.

В кабинете второго секре
таря Цулукидзевского РК КП 
Грузии Бор и с а Пайлодзе 
встретился я с главным зоо
техником РАПО Отаром Чи- 
ковани.

— Понятно, производство 
молока стоит в прямой зави
симости от • количества и ка
чества заготовленных кормов,
— говорил он. — В районе 
перевыполнены планы по за
готовке сена, сенажа, про
должается заготовка чалы и 
соломы. Вот с силосом у нас 
еще есть проблемы. План 
выполнить не удалось — за
ложено всего 12.216 тонн это
го вида кормов, а следовало 
заготовить 16 тысяч тонн. И 
уж если быть до конца от
кровенным, качество кормов 
не всегда высоко. В особенно
сти это касается сенажа...

— Добавлю, — вступил в 
разговор Борис Пайлодзе, — 
если брать сегодняшнюю си
туацию, то наши потребно
сти в кормах давно уже пре
взошли плановые задания. 
Заготовленных кормов даже 
при выполнении плана явно 
не хватает. Курс взят на то, 
чтобы полностью обеспечи
вать себя кормами собствен
ного производства, но пока 
этого сделать не удается. 
Лишь новаторский, научно 
обоснованный подход может 
помочь делу. Вот справляют- 
тя ведь со многими плановы
ми заданиями в колхозе села 
Матходжи...

Председатель правления 
этого 'колхоза Эльдар Пиолия 
«любит новшества, даже на
стырен, упорства ему не за
нимать, умеет хозяйствовать»

— так вот характеризовали 
его в РАПО. И, действительно, 
4,5 тонны молока осталось 
произвести на ферме хозяйст
ва, и годовой план будет вы
полнен. К началу декабря пой
дет уже сверхплановая про
дукция. Добиться этого уда
лось благодаря серьезному 
подходу к делу. Мало того, 
что все задания по заготовке 
кормов выполнены. Было ос
воено 22 гектара прилежащей 
к ферме территории. Ее за
сеяли многолетними травами
— пять укосов позволили 
значительно увеличить кормо
вую базу хозяйства. Да и на 
самой ферме сделано очень 
многое — механизированы 
такие процессы, как вывоз на
воза, дойка, автоматически 
происходит подача к стойлам 
кормов и воды, кондициони
руется воздух: летом — про
хладный, зимой — теплый. 
Налажено отопление, есть го
рячая и холодная вода, ос
новой которой является... 
гелиосистема. Приняты меры 
и для нормального труда ра
ботающих на ферме — уста
новлен телевизор, улучшены 
жилищно-бытовые условия жи
вотноводов, прямо в здании 
фермы функционируют душе
вые. Нельзя не отметить. — 
именно комплекс всех приня
тых мер позволяет колхозу 
держаться на, хотелось бы 
сказать, отличном, но не бу
ду преувеличивать, добротном 
уровне. Тем более что хозяй
ство это в своем роде един
ственное. Но что касается от
стающих... 29 тонн предстоит 
«добрать» для выполнения 
планового задания колхозу 
города Цулукидзе, 24 — кол
хозу села Губи, 61 —  Горд- 
скому животновод ч е с к о м у 
совхозу, 60 — животноводче
скому совхозу-комплексу, 41
— Патара-Джихаишскому мо
лочно-овощеводческому сов
хозу. Из них наболев пред
почтительное положение у сов
хоза-комплекса, где пого
ловье насчитывает свыше 800 
голов скота. Здесь на первый 
план выйдет, видимо, уже 
не мастерство, а массовость. 
Но что касается остальных...

. Именно из этих килограммов, 
центнеров, тбнн и образовал
ся тот разрыв, что так меша
ет нынче цулукидзевцам спра
виться с заданием. А  ведь на 
IV пленуме ЦК КП Грузии 
прямо было сказано о том, 
что необходимо не только 
повышать качество произво
димого молока, но и исправ
лять создавшееся тревожное 
положение по его производ
ству.

В Патара-Джихаишском сов
хозе с заготовкой кормов, кфк 
и в районе, в общем и целом 
справились. Было заготовлено 
96 тонн сена, 110 тонн сена
жа, 100 тонн соломы и чалы. 
Лишь задание по заготовке 
силоса выполнено наполови
ну. Конечно, и в таких услови
ях можно было бы, если не 
выполнить плановое задание, 
то хотя бы держаться на уров
не прошлого года. Кстати, 
совхоз этот как самостоятель
ная производственная едини
ца начал функционировать 
не так уж и давно — в апре
ле будущего года ему испол
нится два года. Но и в прош
лом году план производства 
молока выполнен не был. И 
здесь отставание хроническое.

Директор совхоза Эстате 
Рухадзе ждал нас в конторе. 
Он говорил, что главная при
чина отставания — малопро
дуктивная порода коров, их 
«преклонный возраст», старое 
здание фермы. Но сам же и 
продолжал: «Первые два
квартала мы шли на уровне 
плана. Почему, не могу объ
яснить, но в третьем квартале 
продуктивность чуть снизи
лась, а здесь, в октябре-нояб
ре, и вовсе упала». Толь
ко, мол, в последние дни — 
17— 18 ноября — увеличилось 
производство молока на 60 
килограммов! И еще говори
лось о том, что очень помо
гает использование турнепса,

о том, что ферма старая, но 
в то же время там есть все 
условия для нормального тру
да. И опять почему-то ос
новой злоключений оказы
валась ферма. Простите,, чи
татель, за несколько сумбур
ную передачу сказанного Эс
тете Рухадзе, но здесь все со
ответствует действительности. 
А  затем пошел такой вот раз
говор:

— В эти дни коровы у нас 
все еще на подножном кор
му. Пасем их на участках, за
сеянных многолетними трава
ми, скармливаем турнепс, а 
заготовленные корма еще не 
трогаем, экономим...

— Да, но ведь из-за этого 
продуктивность уменьшается 
еще больше. Вряд ли поднож
ный корм так же питателен 
в конце осени, как летом. И 
корма у вас есть. Использо
вать их можно — зимовка 
уже началась.

— Да, корма у нас хорошие. 
Но, знаете, хотелось бы не 
тратить их попусту. Да и сом
неваюсь, что в нынешнем го1 
ду план будет выполнен. Но 
вот на будущий год с этими 
кормами мы добьемся боль
шего...

Что же, благими намере
ниями... Но сегодня, сейчас, 
работать-то надо! Была за два 
эти года возможность обно-. 
вить стадо? Конечно. И вре-| 
мени на это хватало — два 
года как-никак. Мог совхоз, 
учитывая сегодняшние усло
вия работы, данные ему п^а- 
ва, построить новую ферму? 
Мог. Что же мешало, как не 
инертность мышления, при
вычка работать по-старому. В 
совхозе все повторяли, что 
четверть из ста дойных коров 
«по старости лет» не так уж 
и продуктивна, что 15 голов 
больше принадлежат к мяс
ной породе, чем к молочной. 
Пусть так, но как же осталь
ные? Они-то молоко дают. И 
еще, как-то сразу постарели 
коровы, как-то сразу и ферма 
с горячей и холодной водой, 
механизированным вывозом 
навоза и поилкой стала одной 
из причин отставания...

— А корма у нас знатные, 
— повторял Эстате Рухадзе.

— А  знаете ли вы, что 
заготовленный вами сенаж, 
110 тонн, сенажем не явля
ется. Это по данным ветлабо- 
ратории.

— Конечно, знаю. Но не от 
лаборатории, а сам. То, что 
заготовили мы, — улыбнулся 
директор совхоза, — сенажем 
назвать нельзя...

Да, завидная откровенность 
и завидный' оптимизм. Но 
вряд ли это поможет делу, 
где нужно знание не только 
технологий неверно заготов
ленных кормов, но и того, 
что такими методами далеко 
не уйти. И к месту, по-моему, 
будет привести слова перво
го секретаря Цулукидзевско
го РК КП Грузии Корнелия 
Кинцурашвили:

— Добиться полного успеха 
мы сможем лишь тогда, ког
да сможем получать по дча- 
три урожая кормовых куль
тур, многолетних трав. Пол
нее нужно ' использовать и 
достижения науки и техники. 
Когда будете в Матходжи, по
интересуйтесь работой актив
ного вентилятора — просу
шенная соя просто велико
лепна. Но есть еще одна при
чина отставания — слишком 
глубоко во многих засела 
мысль: «Я — человек малень
кий», «За меня пусть думает 
начальство». Но время этого 
прошло. Ведь в передовых 
наших, хозяйствах, по произ
водству молока дела идут хо
рошо именно потому, что ра
ботают люди, думают, пыта
ются внедрить что-то нозое. 
Но не меньше и тех, кто 
предпочитает, чтобы за них 
думали добрые люди...

С этими словами нельзя не 
согласиться. Необходима ак
тивная перестройка. А там, 
где ее нет, где застой, наде
яться на успех не приходит
ся. Как, например, а Кутир- 
ском совхозе, других отстаю
щих хозяйствах район?. Нуж
но не просто признавать свои 
ошибки или голословно ут
верждать, что трудности пре
ходящи. Нужно работать...

Тамаз ЛОМ САДЗЕ,
(Спец. корр. «Зари Восто
ка»).
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'ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

СОВЕТСКИЙ ИНДИЯ: КРЕПКАЯ ДРУЖБА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ДРУЖЕСТВЕННЫЙ ВИЗИТ В ИНДИЮ ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ ЦК КПСС М. С. ГОРБАЧЕВА -  

ТЕМА МИРОВОЙ ПЕЧАТИ. ЭТОМУ СОБЫТИЮ ПОЛНОСТЬЮ ПОСВЯЩЕНЫ ПЕРВЫЕ ПОЛОСЫ ВСЕХ ИНДИЙСКИХ ГАЗЕТ.
ЦЕНТРАЛЬНАЯ

Газеты помещают отчеты своих корреспонден
тов о митингах индийской общественности, по
священных визиту, выступлениях политических и 
государственных деятелей, высоко оценивающих 
вклад СССР в укрепление мира, борьбу Совет
ского Союза за ликвидацию ядерного оружия, 
против подготовки США к «звездным войнам», 
тесные отношения между Индией и Советским 
Союзом.

Советско-индийские встречи на высшем уров
не, отмечает «Индиан экспресс», стали доброй 
традицией и постоянной практикой в дружест
венных и многогранных отношениях между СССР 
и Индией. Они отвечают не только интересам 
народов двух стран, но и мира VI безопасности

в Азии и во всем мире. Визит М. С. Горбачева 
в Индию, предстоящие встречи руководителей 
двух стран станут яркой манифестацией совет
ско-индийской дружбы, послужат делу мира и 
еще больше укрепят принципы мирного сосу
ществования, лежащие в основе отношений ме
жду СССР и Индией, поднимут их на новую вы
сокую ступень, внесут вклад в дело мира й ме
ждународной безопасности.

Лондонская «Файнэншл тайме» обращает вни
мание на то, что Советский Союз является од
ним из крупнейших торговых партнеров Индии. 
Связи между двумя странами, отмечает она, 
важны и с экономической, и с политической точ
ки зрения. Как часто заявляет Р. Ганди, когда

его просят сопоставить отношения Индии с дву
мя великими державами, «Соединенные Штаты 
подводили нас в целом ряде случаев, но с Со
ветским Союзом у нас крепкая дружба, СССР 
никйгда не покидал нас в беде» констатирует 
газета.

Хотя СССР и Индия являются странами с раз
личным общественным строем, пишет француз
ская «Юманите», мы видим двух равноправных 
партнеров, сотрудничество между которыми вы
годно обоим народам. Именно помощь Совет
ского Союза, отмечает она, позволила Индийско
му народу сохранить свою независимость в труд
ные для Индии времена истории.

(ТАСС, 25 ноября).

ВО ИМЯ МИРА И БЕЗОПАСНОСТИ НАРОДОВ
Советский Союз вновь и вновь подчеркивает, что убе

речь человеческую цивилизацию от ядерной катастрофы — 
главная задача всех стран и народов. СССР — за то, что
бы сохранить весь позитив Рейкьявика, достроить здание, 
кирпичи для которого были заложены в столице Ислан
дии. Таков лейтмотив широких откликов мировой общест
венности и прессы на интервью М. С. Горбачева индийским 
журналистам. Органы массовой информации подчеркива
ют, что между СССР и Индией идет очень содержательный 
политический диалог, советско-индийские отношения стали 
мощным фактором международной политики, а советско- 
индийское сотрудничество — большое общечеловеческое 
достояние.

ИНДИЯ

У
ДЕЛИ. Интервью М. С. 

Горбачева — в центре вни- 
ания индийской прессы. 
Генеральный секретарь ЦК 

КПСС, пишет газета «Пэт- 
риот», указал на опасные 
планы СШ А по осуществле
нию так называемой «страте
гической оборонной инициа
тивы» (СОИ). Он подчеркнул, 
что СОИ дестабилизирует 
стратегическую ситуацию, не 
укрепит доверия между на

родами, а, наоборот, еще 
больше его подорвет. СССР, 
указывает газета, высоко 
оценивает внешнеполитиче
скую позицию Индии и под
держивает призыв «делий
ской шестерки» к сотрудни
честву в поисках решения 
жгучих м е ж д у  н ародных 
проблем».

США
ВАШИНГТОН. «Советский 

руководитель, —  передает

агентство ЮПИ, —  обвинил 
Вашингтон в попытке внести 
путаницу и сумятицу в умы 
по итогам Рейкьявика не 
только в Америке,' но и во 
всем мире. Он подчер*у*ул, 
что Советский Союз обдумал 
действия, которые он дол
жен будет предпринять, ес
ли СШ А будут продолжать 
осуществление СОИ».

«Советский руководитель 
предупредил администрацию 
Рейгана, — указывает «Ва
шингтон пост», — что осу
ществление ее «стратегиче
ской оборонной инициативы» 
может вообще привести к 
прекращению переговоров о 
контроле над вооружениями. 
Он увязал разработку СОИ 
с будущим контроля над во
оружениями, заявив, ‘что эта 
космическая программа под
рывает доверие между на
родами, являющееся необ
ходимым условием для со
кращения ядерных арсена

лов».

ФРАНЦИЯ
ПАРИЖ. Выступая в Моск

ве, советский руководитель 
еще раз подчеркнул, что со
ветско-американская встреча 
в столице Исландии позво
лила восстановить прерван
ный политический диалог ме
жду СССР и СШ А, пишет 
«Юманите». В то же время 
он обратил внимание на то, 
что некоторые политики в 
западноевропейских государ
ствах испугались быстрого 
продвижения в поисках до
говоренностей между СШ А 
и СССР по стратегическим 
ракетам и ракетам средней 
дальности.

ИТАЛИЯ
РИМ. Под з а г оловком 

«М. С. Горбачев вновь пред
лагает переговоры» газета 
«Коррьере делла сера» пи
шет: «Генеральный секретарь 
ЦК КПСС предложил Бело

му дому глубже осознать 
происходящее, серьезно по
размыслить над теми поло
жительными результатами, 
которые были достигнуты в 
Рейкьявике, для того, чтобы 
придать новый импульс диа
логу между СШ А и СССР».

Советский руководитель 
подчеркнул, указывает «Мес- 
саджеро», что Москва сохра
няет верность позициям, ко
торые были определены в 
Рейкьявике.

Агентство АНСА , отмечая, 
что в интервью М. С . Горба
чева были затронуты и вну
триполитические вопросы, 
указывает, что главной иде
ей проходящей в Советском 
Союзе перестройки является 
приведение в движение со
ветского общества с тем, что
бы оно быстрее двинулось 
к новым горизонтам через 
научно - технический и со
циальный прогресс, через 
демократизацию.

(ТАСС, 25 ноября).

0  «Коннаут плэйс» — площадь в 
Дели, столице Индии.

0  «Индийским Уралмашем» назы
вают в Индии завод тяжелого маши
ностроения в Ранчи, построенный 
при техническом и экономическом 
содействии Советского Союза.

©  «Пиплз паблишинг хауз» — хо
рошо известная в Индии торгово-из
дательская фирма, которая продает 
книги и периодические издания, им
портируемые из СССР. Сейчас па
вильон «ППХ» является основным 
торговым центром в Дели, продаю
щим советские книги.

Фотохроника ТАСС.

РАБОТАТЬ С МАКСИМАЛЬНОЙ 
БЕРЕЖЛИВОСТЬЮ

ОКОНЧАНИЕ.

Несмотря на оперативные 
меры, принимаемые Груз- 
главэнерго для стабилизации 
положения, возникла необ
ходимость ввода системы ог
раничений в использовании 
электроэнергии. Она преду
смотрена, в частности, для 
таких энергоемких предприя
тий, как руставское произ
водственное объедине н и е 
«Азот», Тбилисский авиа
ционный, Кутаисский авто
мобильный, Зестафон с к и й 
ферросплавный заводы. Ос
тальным потребителям ре
комендовано по возможности 
переходить на газ.

В этих условиях возрастает 
ответственность энергонад
зора республики, подчерки
валось на совещании. Как 
нарушение государственной 
дисциплины будет рассматри
ваться каждый случай пере
расхода электроэнергии, вы
хода предприятий из лими
та. Неиспользуемые резер
вы, пренебрежение правила- 

,ми эксплуатации оборудова
ния, другие промахи свиде
тельствуют о нерадивости 
хозяйственных руководите
лей, непонимании ими важ
нейших требований времени.

На совещании отмечалось, 
что в Тбилиси, а также не
которых других городах рес
публики, по-прежнему про
должают «сиять» яркие но
чи. Освещение улиц, площа
дей, витрин магазинов, све
товые рекламы должны быть 
с наступлением ночи сведе
ны к минимуму. Особо под
черкивалось, что экономия 
Электроэнергии ни в коей 
мере не должна производить
ся за счет неполноценного 
обеспечения населения теп
лом, светом, горячей водой.

На совещании были об
суждены вопросы снабжения 
народного хозяйства респуб-

ВУЗ: В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ, 
В НОГУ С ПЕРЕСТРОЙКОЙ

О К О Н Ч А Н И Е .

изводства, обслуживание и 
ремонт радиоэлектронной ап
паратуры, технология сва
рочной аппаратуры, меди
цинская электронная аппа
ратура, автоматизация и ком
плексная механизация маши
ностроения, биотехнология. 
Десятки, сотни студентов 
привлечены к выполнению 
научно - исследовательских 
и хоздоговорных работ, за
няты в конструктор с к и х 
бюро. По их прое к т а м 
построены и строятся зда
ния и сооружения во мно
гих городах и районах рес
публики.

Есть у вуза много других 
добрых дел. Это и победы 
во всесоюзных конкурсах 
студенческих работ и ус
пешное проведение летни» 
трудовых семестров.

Все это свидетельствует о 
том, что вуз активно и по- 
деловому перестраивается в 
соответствии с требованиями 
времени. Нынешняя пяти
летка, особо подчеркивалось 
во время бесед, в частности 
два ее первых года, должны 
заложить прочный фунда
мент реализации стратегии 
ускорения и перестройки всей 
нашей работы до 2000 года 
и на более отдаленную пер
спективу. В республике про
текает необратимый процесс 
глубоких; изменений во всех 
сферах социально-экономиче
ской жизни. К этому процес
су следует, еще более актив
но подключать как политех
нический, так и. другие ьу 
эы, готовящие специалистов, 
которым придется работать 
в будущем веке. И от того, 
как их сегодня вузы воспи
тывают, какие знания дают, 
в значительной степени за
висит будущее страны. Поэто
му следует всемерно повы- 
шать качество учебно-воспи
тательного процесса, укреп
лять и развивать матери
ально-техническую базу ву
зов.

В этой связи был затро
нут ряд проблем, неотлож
ное решение которых явля
ется насущным- требованием 
дня. Так, перед партийной 
организацией стоит задача 
перестройки работы с уче
том того, что почти треть 
ее состава — студенты. Зна
чит, парторганизация долж
на больше внимания уде
лять молодежным пробле
мам. Здесь нет мелочей. 
Взять хотя бы получившее 
широкое распространение во 
многих регионах /  страны 
строительство молодежных 
комплексов. У нас это дело 
развивается почему-то мед
ленно. В последние годы 
появилась и проблема дет
ских садов для детей сту
дентов и т. д. Все возни

кающие проблемы необходи
мо решать более оператив
но, со знанием дела, заин
тересованно, нестандартно.

Были подняты вопросы 
строительства объектов ин
ститута — новых корпусов, 
спортивного комплекса, сту
денческого общежития, сто
ловой. Некоторые из них на
ходятся в стадии завер
шения. Необходимо, чтобы 
студенты вуза сами актив
но участвовали в строитель
ных работах — ведь им и 
их детям заниматься в но
вых аудиториях и лаборато
риях. Возглавить это дело 
призваны общественные ор
ганизации.

В большом актовом зале 
института состоялась встре
ча с активом профессорско- 
преподавательского и сту
денческого состава вуза. 
Встречу открыл секретарь 
парткома института доцент 
Л. И. Окруашвили. На встре
че выступили ректор ГПИ 
академик АН Грузинской 
ССР Т. Н. Лоладзе, декан 
факультета автоматики и 
вычислительной техн и к й 
профессор Н. Н. Ломинадзе, 
заведующий кафедрой исто
рии КПСС профессор Н. М. 
Кортуа, декан металлурги
ческого факультета профес
сор М. III. Миндели, руко
водитель республиканского 
центра электронной микро
скопии Э. Р. Кутелия, секре
тарь комитета комсомола ин
ститута Зураб Гудавадзе, сту
денты Джани Квирикашви- 
ли и Меги Кипиани.

Перед собравшимися вы
ступил Д. И. Патиашвили. 
Он заострил внимание на 
задачах -партийной ‘органи
зации, всех трудящихся рес
публики в двенадцатой пя
тилетке, подчеркнул, что 
успешно решить их можно 
будет лишь общими усили
ями. И не последнее слово 
здесь принадлежит высшей 
школе, в частности, профес- 
сорско - преподавательскому 
составу и студентам поли
технического института. Вы
пускник должен быть не 
только специалистом своего 
дела, но и всесторонне обра
зованным человеком с ак
тивной гражданской пози
цией. обширным кругозором, 
твердыми убеждениями. • Под
готовка такого специалиста, 
который двигал бы научно- 
технический прогресс, по
стоянно искал новые реше
ния возникающих проблем— 
вот основная задача вузов. 
Только решив ее, с м о г у т  

они выполнить задачи, вы
двинутые XXVII съездом 
КПСС и XXVII съездом Ком
партии Грузии.

(ГРУЗИНФОРМ).

Н А Г Р А Ж Д Е Н И Е
Президиум Верховного Со

вета Грузинской ССР:
зв долголетию^ плодотвор

ную неумную деятельность в 
области э к с  периментальной 
онкологии наградил заведую
щую лабораторией экспери

ментальной онкологии Инсти
тута экспериментальной патоло
гии и терапии АМН СССР, док
тора медицинских наук, про
фессора Яковлеву Лелиту Ан
дреевну Почетной грамотой 
Президиуме Верховного Сове
те Грузинской ССР.

♦  ДОЛЖНОСТНОЕ ЛИЦО: ОТВЕЧАТЬ ЗА ПОРУЧЕННОЕ ДЕЛО"

«ПРЕДЛАГАЮ ВОВЛЕЧЬ В УЧЕБУ»
Больше двух месяцев Артем В. не посеща

ет школу. Он не заболел, м дома аса благо
получно. И учиться он, я общем-то, очень да-

— Позвольте, — .оборвет 
этот неторопливый рассказ 
нетерпеливый читатель, — 
кто ему мешает? Пусть 
учится, и куда только роди
тели смотрят?! А, может, 
они того, сектанты? Или 
еще что...

Возьмем поскорей роди
телей под защиту. И объяс
ним: никакие они не сектан
ты и т. д. Они хорошие, 
трудовые люди. Они бы ра
ды, чтоб их сын продолжил 
учебу, более того, очень 
даже настаивают на этом, во 
всех ответственных инстан
циях побывали. И в инстан
циях очень понимают и 
разделяют их желание. И 
тоже очень хотят, чтобы 
мальчик учился.

— Позвольте, — вновь 
воскликнет сбитый с толку 
читатель, — в чем же дело?
Все «за», а пятнадцатилет- 
ний парень баклуши бьет 
третий месяц. Знаете, что 
может случиться?

Знаем! — прервем прони
цательного читателя. И ро
дители знают. И в инстан
циях знают, а ничего поде
лать не могут. Нет, в ин
станциях, конечно, могут, 
но... не могут. Предвижу 
очередную реплику нетерпе
ливого читателя и поэтому 
перехожу к сути.

Позади 8-й класс — осо
бый момент в жизни школь
ника. Путь до того простой, 
ясный — раздваивается.
Первый — накатанная ко
лея — девятый, десятый 
класс. Вторая — очень пока 
незнакомая, несмотря на все 
старания профориентации, 
дорога в профтехучилище.
Что выбирать? Один шаг, 
одно заявление, одна под
пись. Нет, конечно, не реша
ют они всю судьбу, но тог
да, в тот момент, кажутся 
чем-то особенным. Наш 
школьник выбрал ПТУ —
ПТУ №  71, где как раз 
объявили набор на совсем 
новую для училища специ
альность «слесарь-механик».
Артем выбрал эту профес
сию: что-то растолковал
отец, что-то — представители 
ПТУ, что-то узнал сам, по
сещая предприятия района.
•И понял —- профессия нуж
ная, перспективная, уважае
мая. И решил: буду слеса- 
рем-механиком. «Прекрас
но» — одобрила школа.
«Милости просим!» — при
ветствовало ПТУ.

Подал Артем, как водит
ся, заявление, и был ори- 
нят. 1 сентября знакомство 
со специальностью... не со
стоялось. Не было такой 
специальности в .ПТУ. «Как 
так? — спросили обескура
женные родители. — А что 
мы скажем сыну?». «А ска
жите, — ответили в ПТУ,
— что все у нас профессии 
хорошие, пусть поступает 
на любую». Родители не 
приняли такой метод проф
ориентации. Их можно по
нять. Не согласился и Ар
тем. «Лучше я в школу об
ратно вернусь», — решил 
он, обманутый в своих ожи
даниях.

же согласен. Но вот в школу не ходит. Сидит 
дома, книжки почитывает, в надоест — в ки
но сходит, по улице пройдется. Так и коро
тает время.

— Верните сына в школу, 
— потребовали родители.

— Не положено, — сказа
ли в ПТУ. — Раз перешел сю
да — должен учиться.

— Не хочу, — Артем твер
до стоял на своем.

— А ты захоти, — убежда
ли в ПТУ.

— Обратно в школу не 
возьмем, — объяснила роди
телям директор школы. — 
Впрочем, пусть решает РОНО.

— Почему мы? — удиви
лись в РОНО. — Пусть Мин- 
прос...

— Почему мы? Должен Гос- 
профобр, — уточнили в Мин- 
просе.

— Не мы, а наше город
ское управление профтехоб
разования.

— Не мы, а Госкомитет по 
профтехобразованию. Впро

чем, можно обратиться и в 
ТУНО...

— Причем здесь мы? Это 
Минпрос, — отвечали в ТУНО.

«Главное — выдержка», 
— решили родители Арте
ма. И пустились по второ
му кругу. Результат тот же. 
А вот силы на исходе.

— Дал вам кто-нибудь 
письменное объяснение при
чины отказа? — спрашиваю 
я родителей Артема.

— Нет, только делают 
испуганные лица и говорят: 
«Вы знаете, что нам за это 
будет...»

А что, собственно, должно 
быть? И, главное, почему
такое произошло? Чтобы от
ветить на эти вопросы, по
пробую сама походить по ве
домственным коридорам.

Первая инстанция — ПТУ 
№ 71, что в Заводском рай
оне г. Тбилиси.

— Тревожная ситуация? —, 
переспрашивает дире к т о р 
ПТУ А. Нуцубидзе. — Причем 
здесь мы? Предложили нам 
организовать подготовку сле- 
сарей-механиков. Мы органи
зовали. Но набралось всего 
четыре человека вместо тре
буемых 25. Пришлось группу 
закрыть. А  то, что Артем не 
учится, — вина школы. Кста
ти, именно я и забил трево
гу по этому поводу.

Директор школы № 83 
Н. Адамашвили подробно и 
толково рассказывает мне 
о недостатках в профориен
тационной работе, в том чис
ле и в ПТУ № 71, о форма
лизме, который очень ос
ложняет дело, о том, как 
она видит и понимает пере
стройку учебного и воспита
тельного процесса в школе,
0 многом другом.
1

— А как же все-таки быть 
с Артемом? — несколько 
«приземляю» наш разговор.

— А что я могу сделать? 
Решать должен РОНО.

— Не школа и не РОНО, — 
просвещает заве д у ю щ и й  
РОНО Заводского района 
Т. Нацвлишвили. — Только 
Минпрос. Вот и документ.

И он предъявляет циркуляр
ное писъмо министерства «О 
выполнении плана комплек
тования профессионально-тех
нических училищ». В нем тре
бование: не допускать воз
врата из ПТУ выпускников 8-х 
классов, кроме исключитель

ных случаев, и то лишь с раз
решения Минпроса и Госко
митета по профтехобразова
нию республики.

— Обратите внимание, при
нято совсем недавно, — ука
зывает Нацвлишвили, очевид
но, чувствуя себя за такой 
бумагой, как за каменной сте
ной.

Но тогда как объяснить 
его собственноручную много
значительную резолюцию на 
заявлении родителей Арте
ма, адресованную не кому- 
нибудь, а директору школы: 
«Тот. Адамашвили Н. А. 
Прошу разобраться и. пред
ставить срочно предложе
ния»?

Молчит товарищ Нацвли
швили. И правильно молчит. 
Что тут ответить...

Встреча с начальником 
управления школ Министер
ства просвещения Грузии 
Э. Курцикидзе была очень 
короткой. *

— Не по адресу обрати
лись. Сейчас переводом из 
ПТУ в школу ведает новый 
отдел — трудового обуче
ния и профессиональной 
подготовки, — объясняет 
он.

Тогда почему РОНО тре
бует визу непременно Кур
цикидзе? Почему он ставит 
ее на заявлениях?

— Это по старой памяти, 
когда вопрос решался нашим 
управлением. Да и что за ви
зу я даю: всего лишь реко
мендую вовлечь подростка в 
учебу, а уж куда вовлечь — 
пусть определяют не месте...

Что скажет завотделом 
. трудового обучения и про

фессиональной подготовки 
В. Векашвили?

— Причем здесь мы? С пе
реводом асе решает Курци- 
кидэе.

Тот не согласен.
— Решаете вы! Ваш отдел!
— Нет, вы!
— Вы!
Выяснение функций двух 

ведущих подразделений ми
нистерства в присутствии 
журналиста затягивав т с я. 
Приходится прервать прения. 
Показываю циркуля р н о е 
письмо, на которое настой
чиво ссылался завроно.

— Оно действительно под
готовлено нашим отделом,— 
признает В. Векашвили. — 
Только не этим документом 
мы руководствуемся в рабо
те, а совсем другим.

Это, оказывается, совме
стный приказ министра про
свещения и председателя 
Госкомитета по профтехоб
разованию республики от . 13 
марта 1986 года об обеспе
чении выполнения плана ком
плектования средних ПТУ. 
Там есть то же положение, 
что и в циркулярном пись
ме, с той лишь разницей, чго 
вопросы перевода в прика
зе — всецело прерогатива 
Госкомитета.

— Так что не мы, а все-та
ки они, — подытоживает на
шу беседу В. оекашвили.

Кто же эти «они»?
В Минпросе точно не зна

ют. Выясняю сама: в конце- 
концов родители попали в 
управление планирова н и я 
кадров Госкомитета респуб
лики по профтехобразова
нию, к его начальнику 
И. Нацваладзе.

Кажется, забрезжил луч 
надежды — последняя ин
станция. Тут уж все прояс
нится, станет на свое место. 
Но не лучом надежды — 
грозовыми молниями засвер
кал И. Нацваладзе перед 
журиалистом. В сильнейшее 
раздражение и негодование 
приводит его сам предмет 
разговора. Из бессвязных 
выйриков и угроз, что обру
шивает он на меня, однако, 
постепенно все определен
ней проглядывает позиция— 
позиция бюрокрета-пере- 
страховщика, очень обес
покоенного, что кто-то посто
ронний настойчиво пытает
ся проникнуть в святая свя
тых бюрократической кухни, 
познакомиться с рецептом 
ее излюбленного «фирмен
ного» блюда — волокиты, 
обильно сдобренной безответ
ственностью.

—• Есть приказ!.. Перевод 
запрещен... Училищ много, от
куда знать, что там происхо
дит! Где мне помнить тех, кто 
с заявлениями приходит... На
до асе изучать на местах! Об
ращайтесь а городское управ
ление профтехобразования... 
Это их заботы...

Дело кончается тем, что 
от меня требуют редакцион
ное удостоверение, записы
вают номер и отпускают во
свояси.

Городское управ л е и и е 
профтехобразова н и я Тбил- 
горисполкома.

— Это не мы! Это Госпроф- 
обр, товарищ Нацваладзе!..

...На что «они» надеялись, 
азартно гоняя по кругу ро
дителей? Может, на то, что 
у кого-то не выдержат нер
вы и «он» разрешит перевод, 
а скорее всего на то, что из
немогшие родители погонят 
в училище сына на первую 
попавшуюся профессию и 
строго-настрого запретят ему 
и думать о другой, а то мно
гим руководящим товари
щам от этого одни неприят
ности?

Все, с кем я говорила, не 
забывали сослаться на ис
ключительность таких ситуа
ций. Мы бы не хогели поста
вить под сомнение эти утвер
ждения, тем более, что про
верить их нельзя: никакого 
учета таких фактов не ведет
ся (хотя, замечу, такая же 
история произошла одновре
менно с одноклассником Ар
тема — Юрой Т.). И все же 
здесь мы могли бы и усту
пить, но уступить в другом 
не можем. Даже один случай 
такого рода порождает вол
ну слухов, пересудов, отлив 
родительского доверия. Все 
это никак не соразмерить с 
«незначительностью» пово
да. Да, не хотелось бы сом
неваться, но приходится, ког
да директор школы и завро
но убеждают тебя, что за
труднение перевода из школы 
в ПТУ, если такая необходи
мость возникла, стало чувст

вительным особенно в этом 
году. Вместо того, чтобы ор
ганизовать учет и анализ та
ких случаев, делают так, что
бы нечего было учитывать и 
анализировать. И достигает
ся это не с помощью офици
альных директив, а порой, 
как мы убедились, намеками, 
пожеланиями, советами, ко
торые жестче и требователь
ней на поверку любого при
каза.

Система профтеха сейчас 
развивается, усиливав т с я, 
растет ее популярность сре
ди молодежи. Но даже еди
ничные такие ситуации, до
веденные до скандала, бю
рократической игры, о кото
рых, как правило, знйют 
очень многие, наносят урон 
ее авторитету. Профессио
нально - техническая школа 
давно уже, как говорится, 
прошла период взросления, 
но профориентационная ра
бота все еще никак не набе
рет зрелости.

Рассказывала дирек т о р  
83-й школы о том, как ведет
ся профориентационная ра
бота хотя бы тем же ПТУ 
№ 71. Три-четыре раза в 
год приходит из училища к 
ним педагог. Даже не мастер 
производствен н о г о обуче
ния — а учитель-филолог. К 
концу учебного года админи
страция ПТУ забирает гото
вые списки будущих воспи
танников.

Профориентационная рабо
та насколько нужна и важ
на, настолько и трудна. Но 
ясно одно: вести ее надо без 
неясностей и недомолвок, за
воевать доверие родителей и 
учеников к своим советам и 
рекомендациям, иметь муже
ство исправлять собствен
ные ошибки и просчеты. 
Уметь убеждать примерами, 
фактами, доказательствами. 
Убеждать, а не принуждать.

Трудно? Еще как трудно. 
Но разве легче с помощью 
демагогии, нажима, 4 давле
ния, бюрократических уло
вок? Нелегко, но, признаем, 
легче. Сходит ведь с рук. 
Иногда осечка случается. 
Ну что ж, зато потом опять 
все гладко. А раз так, что 
заставит улучшать, совер
шенствовать, работать на 
реальный результат, как то
го требует реформа общеоб
разовательной и профессио
нальной школы? Что же есть 
в данном случае реальный 
результат? Уж конечно, не 
пышная цифра отчета, в чем, 
предпочитая особенно не 
распространят ь с я на сей 
счет, вполне уверены многие 
из тех, кто за него отвеча
ет. Так что, пожалуй, ниче
го и не заставит. Да вот 
только нет и не может 
быть такой инструкции-арка
на. что притянула бы к пло
хому ПТУ, как, впрочем, и 
к плохой школе.

А как же Артем В.? Ниче
го, привыкает. Особенно не 
шалит. Даже читать стал 
больше. Уже прочел «Мар
тина Идена». Взялся за «Ово
да». К Новому году, говорит, 
как раз закончу, если в шко
лу не начну ходить.

Кетеван АМИРЭДЖИБИ.

ОТ РЕДАКЦИИ: Материал был готов к публикации, когда 
мы узнали, что родители Артема В. сделали очередную, 
третью, попытку вернуть сына в школу. Резолюцию на заяв
лении «по привычке» поставил все тот жо товарищ Э. Кур
цикидзе... «Прошу срочно вовлечь в учвбу».

лики бензином, с которым в 
некоторых городах и рай
онах создалось напряжен
ное положение. Не хватает 
бензина в Сухуми, Зугдиди, 
Цхакая, Гори, Цителцкарой- 
ском, Гурджаанском, Очам- 
чирском районах. И это при 
том, подчеркивалось на со
вещании, что в этих и других 
регионах не прекращается 
систематический незаконный 
вывоз частными лицами 
сельскохозяйственных про
дуктов за пределы респуб
лики. Откуда же берется для 
этого бензин, на нехват
ку которого - жал у ю т с я 
партийные и хозяйственные 
руководители районов? Этим 
вопросом совещание поручи
ло заняться Комитету на
родного контроля республи
ки.

Важным . резервом хозяй
ского использования энергии 
совещание определило сни
жение потребляемой мощно
сти в часы максимума на
грузок — за счет смещения 
перерывов и смен, переноса 
работы отдельных цехов и 
производств на ночное вре
мя и воскресные дни, ре
монтные работы в вечерние 
часы. Нужно лучше исполь
зовать и технику, потребля
ющую минимум топлива и 
энергии на единицу мощ
ности.

На совещании были опре
делены конкретные меры по 
усилению режима бережли
вости в расходовании топ
ливно-энергетических ресур
сов в народном хозяйстве 
республики, пути достиже
ния наивысших экономиче
ских результатов при мини
мальных затратах.

В работе совещания при
няли участие товарищи Гум- 
баридзе Г. Г., Саджая Н. Р.

(ГРУЗИНФОРМ).

ВЕРНЫЕ ПОМОЩ ННКИ-  
ЖЕНСОВЕТЫ

Почти семьдесят процентов 
председателей женсовегов 
Краснознаменного Закавказ
ского военного округа не
давно ..вновь избраны на свои 
должности. Это еще раз сви
детельствует, что работают 
они правильно и оказывают 
действенную помощь коман
дирам и политработникам в 
достижении войсками ЗакВО 
хороших результатов в 1986 
учебном году, подчеркива
лось на собрании женского 
актива округа, состоявшемся 
в Тбилиси 24 ноября. Его 
участницы обсудили вопросы 
активизации деятельности 
женской общественности по 
выполнению установок XXVII 
съезда КПСС.

Доклад сделал член Воен
ного совета — начальник По
литуправления ЗакВО гене
рал-лейтенант В. Л. Гулевич.

На собрании выступил ко
мандующий войсками округа 
генерал-полковник К . А . Ко
четов.

(ГРУЗИНФОРМ).

В ОТВЕТЕ -  КАЖДЫЙ
Если оступился подросто 

не может быть единственног 
виновника. Равную ответстве! 
ность' за это несут асе эвень 
воспитательного комплекс* 
семья, школа, общественносп 
милиция. Таково мнение уч. 
стников очередного заседани 
института общественного мн< 
ния при Министерстве вну 
ренних дел Грузинской СС1 
Они обсуждали проблем 
профилактики правонаруш* 
ний среди несовершенноле 
них.

Анализ оперативной обет, 
новки в республике свид* 
тельствует о ее определе! 
ном улучшении. В двенадцат 
регионах Грузии подростк* 
ми не совершено ни одног 
преступления. Принесла сво 
плоды широко развернута 
борьба за юные судьбы 
Гори, Гагра, Рустави, Очамч» 
ра, Заводском районе Тбил» 
си и некоторых других.

Вместе с тем по-прежнем 
хромает воспитательная раб< 
та в Местиа, Хоби, Кобулеп 
Ахалцихе, Махарадзе, Перес 
майском районе Тбилиси.

Правильный курс взяли р* 
ботинки правоохранительны 
органов, решительно изол* 
рующие от общества лис 

придерживающихся так назь 
веемых воровских традици» 
Только так возможно огр* 
дить подростков от пагубног 
влияния «воровских авторитс 
тов». Не меньшая решител! 
ность требуется и в борьбе 
распространителями наркота 
ческих веществ — ведь нем* 
ло юношей и девушек ост} 
пились именно под разруш* 
тельным воздействием смер 
тоносного зелья.

С другой стороны, участи 
несовершеннолетних в кража 
указывает на огрехи в во ет 
тательном процессе. Явно не 
достаточные усилия прикл* 
дывают родители, педагог* 
инспекторы по делам несс 
вершеннолетних, комсомол 
другие общественные орган* 
зации для формирования 
подрастающего поколения р| 
зумных потребностей.

Участники заседания инст* 
тута общественного мнени 
выработали рекомендации.

(ГРУЗИНФОРМ).



♦  4 стр. «ЗАРЯ ВОСТОКА»!

СЛАВНАЯ  
ЛЕТОПИСЬ КАЗа

В Музее истории производ
ственного объединения «Ку
таисский автомобильный за
вод имени Г. К. Орджоники
дзе» открыта новая экспози
ция. Она повествует о важ
ных вехах рождения и стано
вления этого ведущего пред
приятия республики. Десятки 
документальных фотоиллюстра
ций запечатлели первых стро
ителей КАЗа, заложивших 
фундамент завода на Маглак- 
ских полях. Отдельным стен
дом представлены экспонаты, 
переданные жителям родного 
села Серго Орджоникидзе Го
меша в дар заводу, носящему 
имя славного революционера 
ленинской гвардии.

Посетители заводского му
зея с интересом знакомятся 
с портретами передовиков 
производства, победителей со
циалистического соревнова- | 
ния и т. д.

ГАЗ ПРИШ ЕЛ  
К ЧАБАНАМ

Голубой огонь природного 
газа зажегся в домах жите
лей села Земо Алаани; сюда 
поднялась ветвь магистрально
го газопровода Телави— Ахме
та. .

Более четверти века прошло 
с того дня, как в Грузию впер
вые поступил природный газ. 
Сегодня его получают более 
2.500 промышленных, сельско
хозяйственных и культурно- 
бытовых объектов, 40 городов 
и районных центров, 50 насе
ленных пунктов. Ежегодно в 
республике прокладывается 
около 250 километров газовых 
магистралей.

ГОРОДАМ —  
ЧИСТЫЙ ВОЗДУХ

В двухстах городах страны, 
в том числе и в Тбилиси, на
чала действовать служба пре
дупреждения опасного загряз
нения воздуха промышленны
ми предприятиями. О путях 
развития этой службы, зада
чах, которые предстоит ре
шить работникам Государст
венного комитета СССР по 
гидрометеорологии и контро
лю природной среды, шел 
разговор на состоявшемся в 
Тбилиси семинаре ученых и 
специалистов.

—  Предприятия промышлен
ности, энергетики и транспорт 
нередко повышают уровень 
загрязненности воздуха, — 

сказал научный руководитель 
семинара, ведущий сотрудник 
Главной геофизической обсер
ватории (Ленинград), доктор 
географических наук Лев Сонь- 
кин. — Поэтому в нашей стра
не, в том числе и в Грузии, 
предпринимаются усилия для 
предупрежд е н и я опасности 
концентрации в атмосфере 
дыма промышленных произ
водств, выхлопных газов авто
машин.

«ОТАРОВА  
ВДОВА» —
НА КУТАИССКОЙ  
СЦЕНЕ

Событием в культурной 
жизни стала очередная премь
ера в Кутаисском государст
венном театре имени Л. Мес- 
хишвили — инсценировка по
вести Ильи Чавчавадзе «Ота
рова вдова». Режиссер-поста
новщик спектакля, народный 
артист республики Вахтанг 
Таблиашвили оставил без из
менения драматическую кан
ву произведения, несколько 
изменив финал.

Интересное режиссерское 
решение, впечатляющая сце
нография народного художни
ка республики Джейрана Па- 
чуашаили, яркие сценические 
образы, созданные актерами, 
и в первую очередь испол
нительницей заглавной ро
ли Евой Хутунашвили, обе
спечили успех спектакля.

Творческий ко л л екти в  с 
большим старанием работал 
над спектаклем, который по
свящает 150-летию со дня рож
дения классика грузинской ли
тературы.

(По сообщениям коррес
пондентов «Зари Востока»
и ГРУЗИНФОРМа).

С П Р А В К И
ТЕЛЕВИДЕНИЕ 

на 26 ноября
М ОСКВА /

ПО П Е Р В О Й  ПРОГРАМ М Е.
9.00 — Врем я. 9.40 — Х удож ест
венный тел еф ильм  «М ихайло Л о
м оносов». Фильм 3-й — «В о  сл а
ву О течества». 3-я серия. 11.05 — 
К луб путеш ественников. 15.45 — 
Человек и п р ир ода. Д окум енталь
ные фильмы. 16.25 — «Ребятам  о 
зв ер я тах» . 16.55 — Рассказы ваю т  
наш и корреспонден ты . 17.30 — Кон
церт м астеров  иск усств  М онголии. 
18.05 — «А втогр аф ». Л итературная  
викторина дл я  ш кольников. 19.30 — 
Д окум ентальны й фильм  «Р аби н др а
нат Тагор и С оветская Россия».
19.45 — С егодня в мире. 20.00 — 
Ф утбол. К убок УЕФ А . 1/8 финала. 
«С партак» (М оск ва) — «Ф К Ти
роль» (А встр и я). 22.00 — Время.

♦  НАУКА И ТЕХНИКА. 
ЧТО НОВОГО?

Новый метод
Успехом увенчался поиск 

ученых Научно - исследова
тельского института защиты 
растений Госагропрома Грузии, 
разработавших эффективный 
метод борьбы против бахче
вой тли. Эксперимент прово
дился на арбузных плантациях 
Гурджаанского района, и ре
зультаты получены отличные: 
погектарная урожайность бах
чевых возросла на 20—25 про
центов.

Бахчевая тля — один из 
самых опасных видов насеко
мых - вредителей. В периоды, 
когда она достигает критичес
кой численности, появляется 
серьезная угроза урожаю бах
чевых. Тля поражает растение, 
высасывая из него питатель
ные соки. Затем она выделя
ет на листья так называемую 
медвяную росу, которая пре
пятствует фотосинтезу. Таким 
образом, растение не плодо
носит и в конце концов вы
сыхает.

Так произошло в прошлом 
году в некоторых хозяйствах 
Гурджаанского района, где 
погектарный урожай местами 
достиг минимума. Имеющие
ся ранее препараты из-за 
высокого количества распло
дившейся бачхевой тли осо
бого эффекта не дали — у 
насекомых вырабатывалась ус
тойчивость к ядохимикатам. 
Поэтому сотрудники института 
стали чередовать препараты, в

частности, пиретроидные и 
другие инсектициды. Как по
казала практика, устойчивость 
вредителей значительно сни
зилась.

На арбузах были впервые 
применены и почвенные фун
гициды. Они подавляют гриб
ковые организмы, которые 
вызывают увядание растения.

А на семенном материале 
проведены испытания хала
тов. Это микроудобрения, 
увеличивающие устойчивость 
растений к грибковым забо
леваниям и различным небла
гоприятным воздействиям сре
ды.

— Разработка этих меро
приятий, — говорит заведу
ющий отделом энтомологии 
института, кандидат биологи
ческих наук Годердзи Годерд- 
зишвили, — проведена на
шими специалистами — кан
дидатом биологических наук 
Зурабом Лоладзе и кандида
том сельскохозяйственных на
ук Малхазом Каджая, Испы
тания идут на площади в 25 
гектаров. Через два года они 
завершатся. Думается, предло
женный новый метод борьбы 
с вредителями получит широ
кое распространение и поз
волит значительно повысить 
урожайность арбузных насаж
дений.

Дали САДАТИЕРАШВИЛИ.

В кочегарах-солнце
На животновоческом ком

плексе Телетского экспери
ментального совхоза-техни
кума досрочно пущена в 
строй гелионагревательная 
установка для горячего во
доснабжения доильно-мо
лочного цеха.

Авторы разработки — 
ученые Грузинского научно- 
исследовательского инсти
тута механизации и электри
фикации сельского хозяйст
ва и управления «Грузге- 
лиотепломонтаж».

Установка обеспечивает 
нагрев восьми тонн воды в 
день до температуры 60 
градусов, что необходимо

для технологических и сани
тарно-гигиенических нужд 
комплекса. При этом бла
годаря использованию при
родного тепла ежегодно бу
дет сэкономлено до 70.000 
киловатт-часов электроэнер
гии.

Площадь гелиоустановки 
заняла 144 квадратных мет
ра, а до конца нынешнего 
года войдут в строй еще 
1.500 квадратных метров 
солнечных коллекторов в 

хозяйствах Мцхетского, Са- 
гареджойского и Тетрипка- 
ройского районов.

Эка БЕРДЗЕНИШВИЛИ.
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Н а с н и м к а х :  слева вверху — делегация Народной 
Республики Кампучии в одном из павильонов ВДНХ Грузин
ской ССР; слева внизу — директор учебно-опытного хозяй
ства Грузинского института субтропического хозяйства Гурам 
Гвазава знакомит руководителей делегации НРК — ректора 
высшего технического института Ом Ниансарака и заведую
щего отделом культурных связей Министерства информации, 
печати и культуры республики Сенг Конга с достижениями 
своего хозяйства; справа — выступают артисты Националь
ного ансамбля народного танца и песни Кампучии.

Фото Рубена Рухкяна.

ДНИ НЕЗАБЫВАЕМЫХ ВСТРЕЧ
Окно в трехтысячелетнее 

прошлое и в завтрашний день 
раскрыл Абхазский государст
венный музей перед участни
ками Дней Кампучии в Гру
зинской ССР. С помощью экс
курсоводов они совершили 
увлекательное путешествие по 
следам мифических аргонав
тов, в край золотого руна, вос-

ежегодно технического института кампу- 
600 тысяч чийско-советской дружбы Ом 

Ниансарак сказал корреспон
денту ГРУЗИНФОРМа:

— Встречи в Грузии приоб
рели большой смысл и высо
кое значение для дальнейше
го развития и сотрудничества

ные залы которой 
посещают свыше 
экскурсантов.

Праздником советского и 
кампучийского искусства стал 
посвященный закрытию Дней 
большой концерт, состоявший
ся в Абхазской государствен
ной филармонии. Горячо ап- между народами Кампучии и 
лодировал зал артистам нацио- Советского Союза. Они слу- 

хищаясь красотой и богатством нального ансамбля танца и пес- жат укреплению мира во всем 
легендарной Колхиды. В отде- ни Кампучии, познакомивших МИрв> Как на оплот мира и

советских друзей с древним дружбы между всеми народа- 
кхмерским искусством, для ми нашей планеты смотрят 
возрождения и расцвета кото- трудящиеся всего мира на ва- 
рого созданы сейчас в Кампу- шу страну. Для кампучийцев, 
чин все условия. Гостям пока- строящих новую жизнь, осо- 
зал свое искусство государст- бенно важны советские мир- 
венный ансамбль танца «Ша- ные инициативы, направленные 
ратын». на разрядку, разоружение и

Руководитель кампучийской предотвращение атомной вой- 
делегации ректор высшего ны.

лах природы, дореволюцион
ного прошлого, истории совет
ского общества гости знако
мились по. многочисленным 
экспонатам с ходом происхо
дящих в автономной респуб
лике преобразований.

Члены делегации совершили 
поездки в Гагра, Пицунду, Гу- 
даута, Новый Афон, побывали 
в знаменитой пещере, подзем-

'Ф  ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Добиться признания у самой взыскательной публики — 
не та ли это заветная мечта, которую испытывает каждый 
актер! А для солистки Тбилисского театра опары и балета 
имени 3 . Палиашвили, заслуженной артистки Грузинской ССР 
Майи Томадзе такая мечта стала реальностью. Она завоева
ла первое место, золотую медаль и Гран-при на между
народном конкурса певцов в Барселона.

цузском, немецком и ан
глийском языках. Это бы
ли пронзав д а н и я  Алес
сандро Скарлатти (ария из 
оратории), Бетховена (кон
цертная ария), Варди (арии

Это состязание певцов в Ис
пании носит имя выдающего
ся тенора Франциско Винья- 
са — организатора фонда кон
курса. В творческом соревно
вании, в котором участники 
выступают по оперному и ка
мерному разделам, —  три ту
ра. На этот раз в них участ
вовало 132 певца из 17 стран 
мира.

На финише конкурса — к 
третьему туру — жюри, среди 
которого была и представи
тельница нашей страны народ
ная артистка СССР Ирина Ар
хипова, было допущено два
дцать участников. Среди них—
Майя Томадзе.

—  Вместе со мной в бар
селонском конкурсе принима
ли участие еще три советских 
исполнителя, — рассказывает 
М. Томадзе. — Это стажер 
Большого театра Союза ССР 
Александр Федин. Ему, уче
нику народного артиста СССР 
Зураба Соткилава, была при
суждена вторая премия. На
грады по разделу камерного 
пения удостоилась певица из 
Ленинграда Елена Рубин. Ей 
за исполнение цикла песен ис
панского композитора Мануэ
ля де Фалья жюри присудило 
специальный приз. Принял 
участие в конкурсе м солист 
Калининградской филармонии 
Валерий Алиев. Надо сказать, 
что конкурс этот весьма сло
жен по условиям: певец дол
жен быть готов исполнять Про- Аиды и Леоноры из «Силы 
изведения на пяти языках. От- судьбы»), Гершвине (Сирины

смогло не сказаться то, что 
Майя росла в семье музыкан
тов. Отец — известный гру
зинский певец Петрэ Томадзе, 
мать — композитор Натела 
Сванидзе. Вероятно, их на
стойчивость, вся обстановка, 
царившая в семье, не могли 
не оказать влияния на девоч
ку. И она начинает постигать 
секреты скрипичного мастер
ства.

Получив среднее музыкаль
ное образование, Майя в 1971

опыта Майя Томадзе продол
жает е Большом театре Со
юза ССР, где она с успехом 
проходит стажировку в 1980— 
1982 годах. Здесь, на сцене 
главного театра страны, Майя 
под руководством опытнейше
го консультанта Н. Шпиллер 
готовит партию Иоланты, вдох
новенно поет Татьяну. А следу

ющим этапом в росте мастер
ства оказываются образ На
таши в «Войне и мире» Про
кофьева и еще одна радость—

РАДОСТЬ ПОБЕДЫ

крывает его традиционно ко
ролева Испании София. В бар
селонском состязании в свое 
время были победителями 
представители Грузии. В 1970 
году золотой медали и Гран- 
при удостоился Зураб Сотки
лава, а спустя девять лет Дже
мал Мдивани завоевал вторую 
премию.

Я исполняла по обязатель
ной программе шесть арий из 
опер и три романса — на ита
льянском, испанском, фран-

22.45 — К онцерт О ренбургского  
р усского народного хор а . 23.15 — 
С егодня в м ире. 23.30 — Мир и 
м ол од еж ь.

ПО ВТОРОЙ П РО ГРАМ М Е.
9.15 — «Т ам ан н о» . Д окументальны й  
тел еф ильм . 9.35, 10.35 — О бщ ест
воведение. 10-й класс. 10.05, 14.30 — 
Н емецкий язык. 11.05 —  Учащимся  
СПТУ. А строномия. С олнце. 11.35,
12.35 — О бщ ая биология . 9-й 
класс. 12.05 — Родительский д е н ь -  
су б б о т а . 13.05 — Экран — учите
лю . 13.35 — Контрольная для  
взрослы х. 15.00 — «П утеш ествие  
сквозь в ек а» . Научно-популярны й  
фильм . 15.10 — «Вы йти п обед и те
лям и и з боя зл о г о ...» . 19.20—«Сель
ский ч а с» . 20.20 — Д в и ж ен и е без  
опасн ости . 20.50 — Н аука и техни
ка. К инож урнал . 21.15 — «Сумской  
экспери м ент». Д о к у м е н т а л ь н ы й  
фильм. 21.30 — М узы кальны й киоск.
22.00 — Врем я. 22.45 — Экран за 
р у б еж н о го  фильм а. «П ок а не ж е 
нат».

из «Порги и Бесс»). Заключи
тельный концерт проходил в 
лучшем зале Барселоны — 
Большом театре Лицео.

Вся программа для конкур
са была подготовлена мною 
с педагогами Г. Картвелишви- 
ли' и Т. Дуненко, а также с 
концертмейстером Н. Чантури- 
швили.

...С  опытным педагогом про
фессором Гюльнарой Картве- 
лишвили Майю Томадзе свя
зывает многое. Однако не

году поступает в консервато
рию, ■ класс Г. Картаелишви- 
ли. Как считает сама певица, 
всему, чего она достигла в 
последующие годы, она обя
зана своему первому и бес
сменному педагогу.

Выступления молодой дебю
тантки на сцене оперной сту
дии консерватории сразу же 
обратили на себя внимание. 
Ее Джанетта в «Любовном на
питке» Доницетти, Татьяна в 
«Евгении Онегине» П. И. Чай
ковского, а чуть позже донна 
Анна в концертном исполне
нии «Дон Жуана» Моцарта 
продемонстрировали, что ро
дилась певица с голосом уди
вительной силы и красоты, об
ладающая незаурядными дан
ными драматической актрисы.

Все это было предпосылкой 
к тому, что выпускница кон
серватории сразу же по ее 
окончании влилась в труппу 
Тбилисского оперного театра 
и тут же органично вошла а 
ее репертуар. Первой ее 
серьезной работой на боль
шой сцене стала партия Эте
ри в опере «Абесалом и Эте
ри» 3. Палиашвили. Следую
щая удача —  Тамар в опере 
«Похищение Луны» О. Такта- 
кишвили.

Совершенствов а н и е мас
терства, профессионального

1

ОТРЮМА Е>Е НОМОК
ь.

л*. ЧСЧ'ЛЧ***

Ифи г е н и я в опере Глюка 
«Ифигения в Авлиде».

Три года назад Майя вновь 
вернулась на сцену родного 
театра. Она выступала в Тби
лиси в ведущих постановках 
коллектива —  в операх Мо
царта, Чайковского, Прокофь
ева, Палиашвили, Верди, Так- 
такишвили, Квернадзе, Канче- 
ли. Сейчас молодая певица 
работает над образом Елиза
веты в опере «Дон Карлос» 
Верди.

За эти годы дарованию 
М. Томадзе аплодировали в 
Москве и Ленинюаде, Киеве 
и Минске, Еревате и Перми, 
она гастролировала в Венгрии 
и Польше, где заслужила са
мые лестные отзывы прессы

к похвалы ценителей оперной 
музыки.

Творческую деятельность 
Майя успевает сочетать с об
щественной. Она была делега
том XV III съезда ВЛКСМ, XXXI 
и XXXII съездов ЛКСМ Грузии, 
сейчас — член партийного бю
ро театра оперы и балета име
ни 3 . Палиашвили.

Добившись признания пуб
лики, выработав все необходи
мые навыки солистки оперы, 
она все же не расстается с лю
бимым инструментом — скрип
кой. Все партии, которые при
ходится ей исполнять, Майя 
сначала разучивает с помощью 
смычка.

—■ Так я лучше слышу 
музыку, проникаюсь ее ду
хом, —■ говорит Майя, — а 
уже потом, доведя партию до 
совершенства, как обычно, кон
сультируюсь у моего педаго
га Г. Картвелишвили.

Я спрашиваю ее, что она 
считает основным для своей 
профессии?

— Оперный вокалист — это 
прежде всего человек совре
менного мышления, он дол
жен быть наделен, помимо та
ланта, актерскими данными, 
быть музыкантом и, конечно 
же, личностью, —  говорит она.

Вероятно, все эти качества 
и способстаовали тому, что се- 

. годня Майя Томадзе — обла
дательница почетной награды 
Барселоны. Впереди ее ждут 
интересные роли, она собира
ется в гастрольную поездку. 
Майя приглашена выступать в 
Барселоне в спектакле «Аида» 
Верди, где вместе с ней бу
дут петь такие известные ис
полнители, как Карерас и Ко- 
сото.

Но пока она все еще там— 
не сцене театра Лицео, среди 
цветов и аплодисментов, лю
дей, которые так тепЛо и ис
кренне принимали певицу из 
Грузии. Разве можно забыть 
эти впечатления, эти встречи 
с публикой, радость победы 
я пронесу через всю свою 
жизнь, признается Майя.

Инна ФРИДКИНА.

Н а  с н и м к а х :  М. Тома
дзе в роли Аиды; призы Бар
селоны — диплом и золотая 
медаль.

"" "♦ СПОРТ

В С Е  Е Щ Е  В П Е Р Е Д И
После восьмого тура Все

мирной шахматной олимпиа
ды, проходящей в городе Ду
бай (Объединенные Арабские 
Эмираты), мужская сборная 
СССР оказалась в затрудни
тельном положении. Уступив, 
как уже сообщалось, команде 
США, она оказалась на непри
вычном для себя пятом — ше
стом местах (вместе со сбор
ной Франции).

В этом положении советским 
гроссмейстерам необходимо 
было уже в следующей встре
че сделать все возможное, 
чтобы подняться вверх в тур
нирной таблице. И они суме
ли добиться этого. В девятом 
туре наша команда играла с 
соседями — сборной Франции. 
Эта встреча завершилась по
бедой советской команды с 
крупным счетом — 3,5 : 0,5.

Продолжает уверенно вы
ступать в турнире женская 
сборная СССР. Она в девятом 
туре встречалась с шахмати
стками Федеративной Респуб
лики Германии и выиграла со 
счетом 2 : 1 .  Наша команда 
набрала 20,5 очка и сохранила 
лидерство.

*  *  *
В Тбилисском Дворце шах

мат продолжается традицион
ный мужской международный 
турнир памяти В. Гоглидзе. 
Здесь состоялся шестой тур. 
Зайчик (СССР) победил О. Фой- 
шера (Рум ы н и  я), Канцлер 
(СССР) — Кайданова (СССР), 
Архипов (СССР) — Гургенидзе 
(СССР). Вничью сыг р а л и 
В. Маланюк (СССР) — Таль 
(СССР), Пекарек (Чехослова
кия) — Убилааа (СССР), Ка
роль (Венгрия) — Макдональд 
(Англия). Партия Цвитан (Ю го
славия) и Романишин (СССР) 
отложена.

После шести туров в сорев
новании три лидера — Зайчик, 
Маланюк и Канцлер, у которых 
по четыре очка, 3,5 очка и од
на отложенная партия у Рома- 
нишина. По 3,5 очка у Таля и 
Азмайпарашвили.

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
ФУТБОЛ. Динамовцы Тби

лиси вылетели в Чехослова
кию. Они проведут здесь не
сколько товарищеских встреч 
с местными клубами.

Сегодня в Симферополе со
стоится матч розыгрыша Куб
ка У ЕФ А . Московский «Спар
так» примет австрий с к у ю  
команду «Сваровски-Тироль». 
Перед отъездом соперники 
спартаковцев провели очеред
ной матч национального пер
венства с клу б о м «Линц». 
Встреча завершилась вничью— 
2 : 2 .

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА.
В японском городе Нагоя за
вершился междунар о д н ы й  
турнир «Кубок Тюнити». Уве
ренно выступили в нем совет
ские спортсмены, завоевав
шие шесть золотых наград.

Редактор
Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

НОВАЯ ПРОДУКЦИЯ по  
«ТБИЛКОНДИТЕР».

ГЛАЗИРОВАННЫЕ КО Н Ф Е
ТЫ С НАЧИНКОЙ — ПОМАД
КОЙ, КУД А ДОБАВЛЕН КОН
ЦЕНТРИРОВАННЫЙ ЯБЛОЧ
НЫЙ СОК — «РАНЕТ».

Конфеты «Ранет» ароматны, 
приятны на вкус.

Цена за 1 кг — 4 руб.
КОНФЕТЫ «МЕЛОДИЯ» — 

с начинкой из вафель, про
слоенных смесью из какао, 
молока, с добавлением на
стойки, ароматизированной 
ванильной эссенцией. Цена 1 
кг — 7 руб. 50 коп.

ВАФЕЛЬНЫЙ ТОРТ «АБХА
ЗИЯ» — с прослойкой А^ежду 
хрустящими вафельными сло
ями фрук т о в о й начинки 
из ткемалевоге пюре, вкус — 
кисловато-сладкий, аромат
ный.

Вес — 500 г., цена — 1 руб. 
10 коп.

ДЛЯ ДЕТЕЙ И ВЗРОСЛЫХ — 
вафли «ЗЕМЛЯНИЧКА» — с 
добавлением ароматного зем
ляничного пюре, цена 1 кг — 
1 руб. 30 коп.

ДЛЯ ДИАБЕТИКОВ — ваф
ли на ксилите «ВЕТЕРОК».

Цена 1 кг — 2 руб. 40 коп.
ПОПРОБУЙТЕ — ЭТО 

ВКУСНО!
ПО «Тбилкондитер», 

Грузинское рекламное 
агентство.

НИ ДНЯ — БЕЗ СОКОВ! 
ВКУСНО! ДА!

ПОЛЕЗНО! ОЧЕНЬ!
Приятны на вкус, полезны 

для здоровья
НАТУРАЛЬНЫЕ ФРУКТОВЫЕ 

СОКИ: ВИНОГРАДНЫЙ, СЛИ
ВОВЫЙ, ЯБЛОЧНЫЙ, ЯБЛОЧ
НО-ВИНОГРАДНЫЙ.

Они готовятся из отборных 
фруктов лучших сортов и со
храняют все их полезные 
свойства.

Натуральные фруктовые со
ки улучшают аппетит, освежа
ют и утоляют жажду, приме
няются для лечебного и дие
тического питания. На их ос
нове готовят муссы, желе, ки
сели, коктейли.

Выпуск натурального вино
градного сока в мелкой рас
фасовке (0,5 и 0,33 л) освоил 
Лилойский эксперименталь-1 
ный консервный завод.

Обладает лечебными свой
ствами, полезен взрослым и 
детям. Усовершенствованная 
технология позволяет обеспе
чить высокие вкусовые каче
ства, прозрачную консистен
цию. Виноградный сок выпу
скается высшего сорта и ма
рочный.

Цена (без стоимости посу
ды) — за 0,5 л — марочный —
60 коп., в/с— 80 коп; 0,33 л— 
марочный —  50 коп., в/с —
40 коп.

СТАКАН НАТУРАЛЬНОГО 
ФРУКТОВОГО СОКА — И ВЫ

ЧУВСТВУЕТЕ ПРИЛИВ СИЛ |  I  
И БОДРОСТИ *  %.

ПЕЙТЕ НА ЗДОРОВЬЕ!
Лилойский 

экспериментальный 
консервный завод, 

Грузинское рекламное 
агентство.

СТРАХОВАНИЕ — ЭТО 
ЗАБОТА О СЕМЬЕ, О ДЕТЯХ,

О САМОМ СЕБЕ!
СМЕШ АННОЕ СТРАХОВАНИЕ 

ЖИЗНИ
СМЕШ АННОЕ страхование 

жизни — один из наиболее 
популярных видов личного 
страхования.

Договоры смешанного стра
хования жизни заключаются 
по тарифам «А», «Б» и «В» с 
гражданами в возрасте от 16 
до 70 лет сроком на 5, 10, 15,
20 лет, но до достижения 
страхователем 75-летнего воз
раста.

Заключить договор страхо
вания можно на любую сум
му по согласованию с орга
нами Госстраха. Размер еже
месячного взноса зависит от 
страховой суммы, срока стра
хования и возраста страхова
теля.

По этому договору Госстрах 
гарантирует по окончании 
срока страхования выплату 
суммы, указанной в договоре, 
а также выплату соответст
вующей ее части при полной 
или частичной утрате общей  ̂
трудоспособности, наступив
шей в результате травмы, в 
течение сроке страхования. В 
договор страхования можно 
включить условие, в соответ
ствии с которым сумма, под
лежащая выплате застрахован
ному в связи с травмой, уд
ваивается или утраивается.

Получить подробные сведе
ния об условиях страхования 
и заключить договор можчо в 
инспекции Госстраха или у 
страхового агента.

Управление 
Госстраха Тбилиси, 

Грузинское рекламное 
агентство.

ТБИЛИСИ
НО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.

8.50 — П рограм м а тел епер едач .
9.00 — Врем я. 9.35 — М оам бе. 
10.10 — С егодня — на экр анах тби
лисских кинотеатров. 10.20 — По 
родн ой  стране. Д окументальны й те
лефильм  «Г ор од н а  Белом х ол м е» .
10.40 — Советсвий обр аз ж изн и . 
Д окум ентальны й телефильм  «У ва
ж аем ы е товарищ и инж енеры »  
(первы й п о к а з). 11.05 — К луб п у
теш ественников (М ). 12.05 — Вер
н и саж . Н а вы ставке худож ников  
80-х. П ередач а  1-я (п ов тор н о).
12.50 — Учительский час. О храна  
природы . 13.20 — Д окументальны й  
телеф ильм  «Красны й худож ник»  
(первы й п о к а з). 13.80 — Телекурс. 
М атем атика. 14.00 — И нф орм аци
онный выпуск. 14.15 — Х удож ест 
венный телефильм  «В садн и к ». 1-я 
сдрия. 15.20 — Научно-популярный  
фильм «Л ю ди и горы ». 15.50 — Д о 
кументальны й фильм «П рем ия за

36 и 6» . 16.00 — Программа вечер
них пер едач . 16.05 — И нф орм аци
онный выпуск (н а  русском  я зы к е).
16.15 — С егодня — на в ар анах тби
лисских кинотеатров. 16.25 —  Ре
бятам  о зверятах (нэ Л ен и н гр ад а). 
16.55 — Изучмм немецкий язык. 
17.25 — Передовики пятилетки. 
Т оннелепрохо д  ч н к П. Ч и тадзе.
17.40 — Д л я  м ол од еж и . С туденты  
играю т (повтор но). 18.40 — К руго
зор . Т ележ урнал для  старш екласс
ников. 19.25 — М оам бе. 20.00 — 
Ф утбол. Кубок УЕФ А. 1 /, ф инала: 
«С партак» (М оск ва) — «Сваров
ски-Тироль» (А встри я). И з Сим
ф ерополя. 22.00 —  Врем я. 22.45 — 
Впервые на наш ем экране. Х удо
ж ественны й фильм «С редь бела  
д н я» .

ПО ВТОРОЙ П РО ГРАМ М Е.
16.35 — Т е л е п о с т а н о в к а  «П ер- 
Г ю нт». 17.50 —  О бъявления. 17.55— 
Д окументальны й телеф ильм  «Ч а
бан  и з К ан и м еха» . 18.10 — Д л я  
школьников. М атем атика.

РАДИО

на 26 ноября
ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е. 

5.08 — П оследние извэстня. 6.38 — 
Напевы зем ли родной. 6.50 — Сель
ское утро. 7.30 — М еж дународны й  
дневник (М ). 7.40 — Утренний кон
церт. 8.00 — О бзор  газеты  «П рав
д а »  (М ). 8.15 и 12.15 — «В час  
пик». 9.25 н 9.37 — О бзор  р есп уб
ликанских газет . 11.00 — П ослед
ние известия. 11.15 — Партийная  
ж изнь. 11.30 и 11.50 — О бзор  и п е
редовая статья «П равды » на гру
зинском язы ке. 11.40 — Ритмиче
ская гимнастика. 13.00 — Время, 
собы тия, лю ди (М ). 13.40 — Л ите
ратурны е чтения. 14.15 — П . Чай
ковский. Ф ортепианный цикл «В р е
м ена г о д а » . 15.00 — Песни Родины  
моей (Т адж икское р ади о) (М ).
17.00 — П оследние известия. 17.15— 
Р. Г аби ч в адзе. Камерная сим ф о

ния. 17.40 — М алы ш ам. Радиостан
ция «Ц нц инатела». 18.00 — Ново
сти Тбилиси. 18.10 и 18.45 — М ело
дии, ритмы , настроение. 18.30 — 
Республиканские известия на р ус
ском язы ке. 19.00 — Человеческий  
фактор в наш ей р аботе. 19.15 — Н а
ши новые запи си . 19.30 — Агро
промышленный комплекс: насущ ны е 
заботы . 19.40 — Л енинский уни
верситет миллионов (М ). 20.30 — 
Радиож ур нал  «Тбилиси — Баку — 
Ереван» (и з  Е ревана). 21.00 — В е
черняя сказка. 21.10 — В помощ ь 
изучаю щ им русский язык. 21.30 — 
И грает А . Ведерников. 22.00—Чем
пионат СССР по баскетболу: 
«Спартак» (Л ен и н гр ад ) — «Д и н а
мо» (Т били си). 22.15 — В. Коро
тич. Наши права и обязанности. 
22.30 — П оследние известия. 23.30— 
Зв езды  мировой оперной сцены .
24.00 — Бой часов. Гимн Грузин
ской ССР.

_______ ПОГОДА_______
на 27 м 28 ноября

В ЗА П А Д Н О Й  ГРУ ЗИ И  о ж и д а
ется перем енная облачность, пде- 
им ущ ественно б ез осадков , ветер  
восточный, 9— 14 метров в секун
д у . Т ем пература в н и з и н а х :  
ночью _|_1 4-6  градусов , днем  4-11  
4_ 16 градусов . В г о р н ы х  райо
нах: ночью —3 4-2  гр ад уса , днем  
4_6 4-11  градусов . В в ы с о к о 
г о р н ы х  районах: ночью — 1 — 6 
градусов , днем  4-2  4 -7  градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГР У ЗИ И  — пе
рем енная облачность, местами не
больш ие д о ж д и  и тум ан, ветер сл а
бый. Т ем пература на р а в н и 
н а х :  ночью —2 4~3  гр ад уса , днем  
4 -5  ц_10 градусов . В г о р н ы х  
районах: ночью —4 4 -1  градус,

днем  4 .2  4 -7  градусов . В в ы с о 
к о г о р н ы х  районах: ночью — 4 
—9 градусов, днем  — 2 4_3  гра
дуса .

В ТБИ Л И С И  26 ноября — пере
м енная облачность, б ез осадков , 
ветер слабы й. Тем пература в озд у 
ха 4 -7  4 .9  градусов.

АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ 
РЕДАКЦИИ:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42.

Приемная
Зам естители

Ответственный
секретарь
С екретариат

редактора
93-11-58
93-18-54
93-13-07

93-17-06
93-18-02
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